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    المقدمة
   
    
كتاب في علم العروض، شرح فيه المؤلف قواعد علم العروض الذي وضعه الخليل بن أحمد، موضحاً طريقة التقطيع، وأوزان البحور، والدوائر العروضية،... وغير ذلك ككلام عن علم القافية، وحد القافية، وأحرف القافية، وعيوب القافية، وجمالية الشعر، وقد بدأه بباب البحر الطويل...، وأسلوب المؤلف الواضح والمبسط يعطي الكتاب أهمية لدى طلاب هذا العلم.
  


    
    بَابُ الطَّوِيْلِ
   
    الطويلُ سُمِّيَ طويلاً لمعنيين ، أحدُهما أنه أطولُ الشعر ، لأنه ليس في الشعر ما يبلغُ عددُ حروفه ثمانيةً وأربعين حرفاً غيرُه ، والثاني أن الطويلَ يقعُ في أوائلِ أبياته ِ الأوتادُ ، والأسبابُ بعد ذلك ، والوتِدُ أطولُ من السبب ، فسُمي لذلك طويلاً .وهو على ثمانية أجزاء : فعولن مفاعيلن أربعً مرات ، وله عَروضٌ واحدةٌ وثلاثةُ أضْرُب ، وعروضهُ لم تُستعملْ إلا مقبوضةً ، والمقبوضُ ما سقطَ خامسهُ الساكنُ ، كان أصلهُ مفاعيلن فأُسْقطَت الياء منه فَبقيَ مفاعِلُن ، وسُمي مقبوضاً لأنك إذا حَذفتَ ذلك الحرفَ منه تَقَبَّضَتْ أجزاؤه واجتمعتْ . والضربُ الأولُ منه سالمٌ صحيحٌ ، وَزْنه مفاعيلن ، والسالمُ ما سَلِمَ من الزِّحافِ ، والصحيحُ ما صحّ من الضروب ، وبيتُه لطَرَفة : أبا مُنْذِرٍ كانت غُروراً صحيفتي ........ فلَمْ أُعطِكمْ في الطَوْعِ مالي ولا عِرْضيتقطيعُهُ : أَبَا مُنْ - ذِرِنْ كانَتْ - غُرُورَنْ - صَحيفَتي ........ فلَمْ أُعْ - طِكُمْ فِطْطَوْ - عِمالِي - ولا عِرْضِيتَفْعيلُه : فعولن - مفاعيلن - فعولن - مفاعِلن ........ فعولن - مفاعيلن - فعولن - مفاعيلن سالم - سالم - سالم - مقبوض ........ سالم - سالم - سالم - سالممُصَرَّعُهُ : ألاَ أَنْعَمْ صباحاً أيها الطَّلَلُ البالِي ........ وهل يَنْعِمَنْ مَنْ كان في العُصُر الخالِيوالضربُ الثاني مقبوضٌ كالعروض ووزنُهُ مفاعِلُن ، وبيتُه لطَرَفة : ستُبْدِي لك الأيام ما كنتَ جاهلاً ........ ويأتيكَ بالأخبارِ من لم تُزَوِّدِتقطيعه : سَتُبْدي - لَكَلاْيْياَ - مُمَا كُنْ - تَجاهِلَنْ ........ ويَأتِي - كَبِلأخْبا - رِمَنْ لَمْ - تُزَوْوِدِي فعولن - مفاعيلن - فعولن - مفاعلن ........ فعولن - مفاعيلن - فعولن - مفاعلنمقفاه لزهير : أَمِنْ أُمّ أَوْفَى دِمْنَةٌ لم تَكَلَّمِ ........ بَحوْمانَة الدُّرَّاجِ فالمُتَثَلّمِالضربُ الثالثُ منه محذوفٌ ووزنُه فعولن ، والمحذوفُ ما سقط من آخره سببٌ خفيفٌ . مُشَبَّهٌ بحذف ذَنَبِ الفَرَسِ لأن ذنبَه آخرُه ، وكان أصله مفاعيلن فحُذفت منه 'لُنْ' فَبَقِيَ 'مفاعي' فنُقِلَ إلى فعولُن ، وبيته : أَقِيمُوا بَنِي النُّعْمانِ عنّا صُدورَكمْ ........ وإلاّ تُقيموا صاغرين الرُّؤوساتقطيعه : أَقِيمُو - بنِنْنُعْما - نِعَنْنَاَ - صُدورَكُمْ ........ وَإلْلا - تقِيمُو صا - غِرِينَرْ - رُؤوسا فعولن - مفاعيلن - فعولن - مفاعلن ........ فعولن - مفاعيلن - فعولن - فعولن سالم - سالم - سالم - مقبوض ........ سالم - سالم - سالم - محذوفمصرّعُه : ألاَ مَنْ لِلَيْلٍ لا أَراهُ يزولُ ........ طويلٌ وليلُ المُستَهامِ طويلُوعند الأخفش أن الطويلَ له أربعةُ أضرب ، والذي زاده الأخفشُ مقصورٌ ، وهو 'مفاعيلْ' بإسكان اللام ، وبيته الذي رواه الأخفشُ مُقيِّداً ورواه الخليلُ مطلقَّاً بإقواءٍ فصار عندَهُ من الضرب الأول ، وكذلك رواه أبو عمرو الشيباني مُطْلقاً ، ورواه الفَرّاء مقيداً كما رواه الأخفشُ ، قولُ امرئ القيس : أَحَنْظَلٌ لو حامَيْتُمُ وصَبَرْتُمُ ........ لأْثَنيْتُ خَيْراً صادقاً وَلأَرْضانْ ثيابُ بني عَوْفٍ طَهَارَ نقيَّةٌ ........ وأوجُهُهُم بيضُ المَسَافرِ غُرَّانْواختلف الخليلُ والأخفشُ في عروض الطويل ، فكان الخليلُ لا يُجيز فيها غيرَ مفاعلن ، وكان الأخفش يجيز فيها فعولن على جهةِ الزحافِ لا على جهة البناء والأصْلِ ، ومعنى هذا أنه كان يجيزُ في قصيدةٍ واحدة أن يكون بعضُ الأعاويضِ على مفاعلن والبعضُ على فعولن ، على أي ضربٍ كانت القصيدةٌ من ضروبه ، وكان يقول 'مفاعلن' من جِنْس 'فعولن' ، وهو فَرْعٌ له ، وأوّلُهُ مضارعٌ لأَوّلِه فقياسُه به أَوْلَى ، وإذا كان كذلك فقد وجدنا للتقارِبَ باتفاقٍ منا يجتمع فيه عروضٌ محذوفةٌ وعروض غيرُ محذوفة ، ويكون ذلك في قصيدة واحدة ، فَبَنْينَا عليه الطويلَ ، وأجَزْنا فيه مثلَ ما أجزنا في المتقارب ، وذلك كقول النابغة : جَزَى اللهُ عَبْساً آلِ بغيضِ ........ جزاء الكلابِ العلوياتِ وقد فَعَلْوكان الخليلُ يقول : لو أجَزْنا مثلَ هذا لكُنا قد أجريناه مُجرى الزحاف ، وقد عُلَم أن الزحافَ لا يكون على هذا الوجه ، لأنه لو جاء مثلُ هذا وجَرَى مجرى الزحاف لم تكن العروض أولّى به من الحَشْوِ ، فلمّا لم يَدْخُلُ هذا في الحَشْو لم يدخل في العروض ، وأيضاً فإن هذا الجِنْسَ إذا لحِق العروضَ ثَبَتَ وصار أَصْلاً فلم يَجُزْ مع تلك العروضِ غيرُها ، دليلُه محذوفُ المديدِ والرَّملِ والخفيفِ .زحافه : يجوزُ في كل فعولن إلا التي في ضَرْبِ البيتِ الثالثِِ أن تسقطَ نونُه فيبقى فعولُ ، ويُسمَّى مقبوضاً ، ويجوزُ في كل مفاعيلن إلا التي في الضرب الأول أن تسقطَ ياؤُه فيبقى مفاعِلُنْ ، ويسمى مقبوضاً ، وأن تسقطَ نونُه فيبقى مفاعيلُ ويسمى مَكْفُوفاً ، والمكفوفُ ما سقط سابعُه الساكن ، مُشَبَّهٌ بكُفَّةِ القميص الذي يُكّفُّ من ذّيله ، وإنما لم يُقبضْ فعولن في الضرب الثالث ، ولم يُكفُّ مفاعيلن في الضرب الأول - وإن كانت النونُ فيهما خامسةً وسابعةً ساكنتين - لأنه كان يُفْضِي إلى الوَقْفِ على اللام وهي متحركةٌ ، والعربُ إنما تبتدئ بالمتحرك وتقف على الساكن .وبين ياء مفاعيلن ونونها مُعاقبةٌ ، وهو أن يجوزَ ثبوتُهما معاً ولا يجوز سقوطُها معاً ، وإذا سقط أحدهما ثبت الآخر ، وأصْلُ المعاقبةِ من العُقْبةِ في الرُّكوب ، إذا نزل أحدُ المتعاقَبْينِ ركب الآخر .ويجوزُ في فعولن في ابتداء أبياتِ الطويلِ وغيره الخَرْمُ ، والخَرْمُ حّذْفُ أولِ متحركٍ من الوتدِ المجموع في أول البيت ، يكون في فعولن ومفاعيلن ومفاعَلَتُن ، وإذا كان الجُزْء أولُه سَبَبٌ وزُوحِفَ فصار أولُه وتداً فإن بعضهم يجيز الخَرْمَ فيه تشبيهاً بما أولُه وتِدٌ أول ، وبعضُهم لا يجيزُ الخَرْمَ فيه ؛ لأن الأصلَ أنّ أوله كان سبباً ، ومنهم من يجيزُ الخرمَ في فعولن في الجزء الذي يقعُ في أول النصفِ الثاني من البيت ، يشبهه بالجزء الذي يقع في أول البيت ، كقوله : وعَيْنٌ لها حَدْرَةٌ بَدْرةٌ ........ شُقِّتْ مآقيهما من أُخُرْفقوله شُقَّتْ فَعْلُنْ وهو مخروم ، وهو جزء أولٌ من النصف الثاني من البيت ، وأصلُ الخرمِ في اللغة ذهاب بعضِ الشيء ، ومنه الخرم في الأنْفِ ، فإذا خُرم فعولن بقي عولُنْ ، فنُقل إلى فَعلُنْ ويُسمى أَثْلَم ، وأصلُ الثَّلْمِ أن ينكسرَ بعض السِّن من طَرَفِها ، فإن خُرِمَ وقد صار فعولُ بقي عولُ ، فنُقل إلى فَعْلُ ، ويُسمى أثْْرَمَ ، والثَّرَمُ كَسْرٌ يكون في الإناء من طَرَفِه وفي السن أيضاً ، وهو أبلغ من الثلْم لأنه قد ذهب أولُه وآخرُه . وإذا سَلِمَ الجُزء من الخَرْمِ سُمي موفوراً ، والموفورُ كلُ جزءٍ جاز أ ن يدخَله الخَرْمُ فلم يدخلُه .بيتُ القبْضِ قوله : أَتطْلُبُ مَنْ أسودُ بِيشَةَ دونَهُ ........ أبو مطَرٍ وعامرٌ وأبو سَعْدتقطيعَه وتفعيله : اتَطْلُ - بُمَن أُسَو - دَبيَش - تَدُونَهُو ........ أبومَ - طَرِنْ وَعاً - مِرُنْ وَ - أبو سَعْدِي فعولٌ - مفاعلن - فعول - مفاعلن ........ فعولُ - مفاعلن - فعولُ - مفاعيلن مقبوض - مقبوض - مقبوض - مقبوض ........ مقبوض - مقبوض - مقبوض - سالم صحيحبيتُ الثلْم والكَفِّ قوله : شاقَتَكَ أحداجُ سُلَيْمَى بعاقلٍ ........ فعيناكَ للبَيْنِ تجودانِ بالدَّمْعِتقطيعه وتفعيله : شاقَتْ - كَأحداجُ - سُلَيْمَى - بعاقلنْ ........ فعينا - كَلِلْبَيْن - تَجُودا - نِبِدْ دَمْعِي فعْلُنْ - مفاعيلُ - فعولن - مفاعلن ........ فعولن - مفاعيلُ - فعولن - مفاعيلن مثلوم - مكفوف - سالم - مقبوض ........ سالم - مكفوف - سالم - سالم صحيحبيت الثَرَم قوله : هاجكَ رَبْعٌ دارسُ الرَّسْمِ باللَّوَى ........ لأسماء عَفيَّ آيَةُ المُوْرُ والقطْرُتقطيعه وتفعيله : هاجَ - كَرَبْعُدْا - رِسُرْرَسْ - مِبِلْلِوّا ........ لأَسْما - أَعَفْفا آ - يَهُلْمَوْ - رُوَلْقَطْرُو فَعْلُ - مفاعيلن - فعولن - مفاعلن ........ فعولن - مفاعيلن - فعولن - مفاعيلن أثرم - سالم - سالم - مقبوض ........ سالم - سالم - سالم - سالم صحيحواعلْم أن الأحسنَ في الضرب الثالث من هذا البحر أن تكون فعولن التي قبلَ الضرب تجيء فعولُ مقبوضةً ، لأن هذا البحرَ بَنيَ على اختلافِ الأجزاء أعني كونَ أحدهِما خُملياً والآخر سباعياً ، فلما تكرر في آخر جزآن خُماسيان قُبِضَ الأولُ ليكونَ فيه ربُاعيٌ وخماسي فيكونن على أصْلِ ما بُني عليه من الاختلاف . مثاله قوله : وليس خليلي بالملولِ ولا الذي ........ إذا غِبْتُ عنهُ باعني بخليلِوقوله : وما كُلُّ ذِي لُبِّ بِمؤتيكَ نُصحْه ........ وما كلُّ مُؤْتٍ نصحَهُ بِلَبيب^


    
    بَابُ المَدِيْدِ
   
    سُمِّيَ مديداً لأن الأسبابَ امتدتْ في أجزائه السُّباعيةِ فصار أحدُهما في أولِ الجزء والآخَرُ في آخِره ، فلما امتدت الأسبابُ في أجزائه سُمي مديداً ، وهو على ستةِِ أجزاء : فاعلاتن فاعلن فاعلاتن مرتين ، وكان أصلُه ثمانيةً فجاء مجزوءاً ، والمجزوء ما سَقَطَ منه جُزْآنِ ، وله ثلاثُ أعاريضَ وستةُ أَضْرُبٍ . فالعروضُ الأولى فاعلاتن ، ولها ضربٌ واحدٌ مثلُها ، وبيته : يا لَبَكْرِ أَنْشِرُوا لي كلَيبْاً ........ يالبكرٍ أَيْنَ أيْنَ الفِرارُتقطيعه : يالَبَكْرِنْ - أَنْشِرُو لي - كُلَيبنْ ........ يالبكرِنْ - أَيْنَ أَيْ - نَالفِرارُوتفعيله : فاعلاتن - فاعلن - فاعلاتن ........ فاعلاتن - فاعلن - فاعلاتن سالم - سالم - سالم ........ سالم - سالم - سالممقفاه : يا لبكر أين أبن الفرار ........ ليس لي بعد كليب قراروالعروض الثانية محذوفة ووزنها فاعلن ، والمحذوف ما سقط من أخره سبب خفيف ، مشبه يحذف ذنب الفرس لأن ذنبه أخره ، ولها ثلاثة أضرب : الأول مقصور ، ووزنه فاعلات ، والمقصور ما سقط ساكن سببه وسكن متحركه ، كان أصله فاعلاتن فحذفت منه النون فبقي فاعلات وسكنت التاء فصار فاعلات ، فنقل في التقطيع إلى فاعلان ، شبه بالاسم المقصور يقصر من المد فليسقط منه حرف ساكن وهو التنوين ويسقط منه المدة ، والمدة تقرب من الحركة ، وبيته : لا يغرن أمراً عيشه ........ كل عيش صائر للزوالتقطيعه وتفعيله : لا يغررن - نمر أن - عيشهو ........ كل لعيش - صائرن - لززوال فاعلاتن - فاعلن - فاعلن ........ فاعلاتن - فاعلن - فاعلان سالم - سالم - محذوف ........ سالم - سالم - مقصورمصرعه : شت شعب الحي بعد التئام ........ وشجاك اليوم ربع المقاموالثاني كالعروض ووزنه فاعلن ، وبيته : اعلموا أني لكم حافظ ........ شاهداً ما كنت أم غائباًتقطيعه : اعلموا أن - ني لكم - حافظن ........ شاهدن ما - كنت أم - غائباً فاعلاتن - فاعلن - فاعلن ........ فاعلاتن - فاعلن - فاعلن سالم - سالم - محذوف ........ سالم - سالم - محذوفمقفاه : زعم النعمان ملك العرب ليس ........ ينجي من عصاه الهربوالثالث محذوف مقطوع ووزنه فعلن ، والمقطوع ما أسقط ساكن وتده وأسكن متحركه ، وإنما سمي بذلك لأنه قطعت حركة وتده ، والمقطوع والمقصور يتقاربان في المعنى لأنه ذهاب ساكن وحركة ، غير أنه خولف بين أسمائهما لاختلاف مواضعهما ، ويقال له أبستر ، والأبتر ما قطع وتده بعد .حذف سببه ، كان أصله فاعلاتن فحذفت منه 'تن' فبقى 'فاعلا' فأسقطت الألف وسكنت اللام فبقي فاعل ، فنقل إلى فعلن ، وبيته : إنما الذلفاء ياقوته ........ أخرجت من كيس دهفانتقطيعه وتفعيله : إننمذ ذل - فاء يا - قوتتن ........ أخرجت من - كيس ده - قاني فاعلاتن - فاعلن - فاعلن ........ فاعلاتن - فاعلن - فعلن سالم - سالم - محذوف ........ سالم - سالم - مقطوعمصرَّعه : ما يهيج الشوق من دار ........ أو رماد بين أحجاروالعروض الثالثة محذوفة مخبونة ، وزنها فعلن ، والمخبون ما سقط ثانيه الساكن ، وأصل الخبن في اللغة أن يجمع الرجل ثوبه فيرفعه إلى صدره ويشده هناك ، ومن ذلك الحديث 'إذا دخلتم أرضاً فكلوا ولا تتخذوا خبنة' ولها ضربان الأول مثلها ، وبيته : للفتى عقل يعيش به ........ حيث تهدي ساقه قدمهتقطيعه وتفعيله : للفتا عق - لن يعي - شبهي ........ حيث تهدى - ساقهوا - قدمه فاعلاتن - فاعلن - فعلن ........ فاعلاتن - فاعلن - فعلن سالم - سالم - مخبون ........ سالم - سالم - مخبونمقفاه : أشجاك الربع أم قدمه ........ أم رماد دارس حممهوالضرب الثاني منها محذوف مقطوع ، وزنه فعلن ، وبيته : رب نار بت أرمقها ........ تقضم الهندي والناراتقطيعه وتفعيله : ربب نارن - بتتأر - مقها ........ تقضمل هن - دي يول - غارا فاعلاتن - فاعلن - فعلن ........ فاعلاتن - فاعلن - فعلن سالم - سالم - مخبون ........ سالم - سالم - مقطوعمصرَّعه : يا لبيني أوقدي النارا ........ إن من تهوين قد حارازحافه :يجوز في كل فاعلاتن إلا التي في ضرب البيت الأول أن تحذف ألفه فيبقي فعلاتن ، ويسمى مخبوناً ، وأن يحذف نون فيبقي فاعلات ، ويسمى مكفوفاً ، وأن تحذف جميعاً فيبقي فعلات ويسمى مشكولاً ، والمشكول ما سقط ثانية وسابعه الساكنان ، شبه بالفرس المشكول بالشكل ، لأن الصوت لا يمتد فيه بعد حذف الألف والنون كما كان يمتد قبل ذلك . ويجوز في ألفها لا تسقط ، وإذا سقطت نون فاعلاتن لم تسقط ألف فاعلن التي بعدها ،وإذا سقطت ألف فاعلن لم تسقط نون فاعلاتن التي قبلها لأنهما يتعاقبان ، وما زوحف لمعاقبة ما قبله يسمى الصدر ، وما زوحف لمعاقبة ما بعده يسمى العجز ، وما زوحف لمعاقبهما يسمى الطرفين ، وما سلم من هذه المعاقبة يسمى البريء . والصدر هو أن تحذف الألف من فاعلن وتثبت النون من فاعلاتن التي قبلها ، والعجز أن تحذف النون من فاعلاتن الأولى وتثبيت الألف من فاعلن التي بعدها ، وإنما لم يجز حذفهما معاً لئلا يجتمع أربع متحركات في جزء واحد كفعلتن وهي الفاصلة الكبرى :بيت المخبون 'فعلاتن' : ومتى ما يع منك كلاماً ........ يتكلم فيجبك بعقلتقطيعه وتفعيله : ومتى ما - يعمن - ككلامن ........ يتكللم - فيجب - كبعقلي فعلاتن - فعلن - فعلاتن ........ فعلاتن - فعلن - فعلاتن مخبون - مخبون - مخبون ........ مخبون - مخبون - مخبونبيت المكفوف 'فاعلات' : لن يزال قومنا مخصبين ........ صالحين ما اتقوا واستقامواتقطيعه وتفعيله : لن يزال - قومنا - مخصبين ........ صالحين - متقو - وستقامو فاعلات - فاعلن - فاعلات ........ فاعلات - فاعلن - فاعلاتن مكفوف - سالم - مكفوف ........ مكفوف - سالم - سالمبيت المشكول 'فعلات' : لمن الديار غيرهن ........ كل جون المزن داني الربابتقطيعه وتفعيله : لمندد - يارغي - يرهنن ........ كل لجونل - مزندا - نيرربابي فعلات - فاعلن - فعلات ........ فاعلاتن - فاعلن - فعلاتن مشكول - سالم - مشكول ........ سالم - سالم - سالمبيت الطرفين : ليت شعري هل لنا ذات يوم ........ بجنوب فارع من تلاقتقطيعه وتفعيله : ليت شعري - هل لنا - ذات يومن ........ بجنوب - فارعن - من تلاقي فاعلاتن - فاعلن - فاعلاتن ........ فعلات - فاعلن - فاعلاتن سالم - سالم - سالم ........ طرفين - سالم - سالم^


    
    باب البسيط
   
    سمي بسيطاً لأن الأسباب انبسطت في أجزائه السباعية فحصل في أول كل جزء من أجزائه السباعية سببان ، فسمي لذلك بسيطاً ، وقيل سمي بسيطاً لانبساط الحركات في عروضه وضربه . وهو على ثمانية أجزاء :مستفعلن فاعلن أربع مرات ، وله ثلاث أعاريض وستة أضرب ، فالعروض الأولى مخبولة ووزنها فعلن ، ولها ضربان الأول مخبون مثلها ، وبيته : يا حار لا أرمين منكم بداهية ........ لم يلقها سوقة قبلي ولا ملكتقطيعه وتفعيله : يا حار لا - أرمين - منكم بدا - هيتن ........ لم يلقها - سوقتن - قبلي ولا - ماسكو مستفعلن - فاعلن - مستفعلن - فعلن ........ مستفعلن - فاعلن - مستفعلن - فعلن سالم - سالم - سالم - مخبون ........ سالم - سالم - سالم - مخبونمقفاه : ما بال عينك منها الماء ينسكب ........ كأنه من كلى مفرية سربوالضرب الثاني من العروض الأولى منه مقطوع . ووزنه فعلن وبيته : قد أشهد الغارة الشعور يحملني ........ جرداء معروقة اللحيين سرحوبتقطيعه وتفعيله : قد أشهدل - غارتل - شمواء يح - ملني ........ جرداء مع - روقتل - لحيينسر - حويو مستفعلن - فاعلن - مستفعلن - فعلن ........ مستفعلن - فاعلن - مستفعلن - فعلن سالم - سالم - سالم - مخبون ........ سالم - سالم - سالم - مقطوعمصرَّعه : هل حبل خرقاء بعد الهجر مرموم ........ أم هل لها آخر الأيام تكليم .والعروض الثانية منه مجزوءة ، ووزنها مستفعلن ، ولها ثلاثة أضرب ، فضربها الأول مجزوء ، مذال ووزنه مستفعلان ، وللذال ما زيد على اعتدالهمن عند وتده حرف ساكن ، كأنه جمل له ذيل ، وبيته : إنا ذممنا على ما خيلت ........ سعد بن زيد وعمراً من تميمتقطيعه وتفعيله : إننا ذمم - ناعلى - ما خييلت ........ سعد بنزي - دن وعم - رن من تميم مستفعلن - فاعلن - مستفعلن ........ مستفعلن - فاعلن - مستفعلات سالم - سالم - سالم ........ سالم - سالم - مذالمصرَّعه : أستغفر الله غفار الذنوب ........ إلهي الصمد الفرد القريبوالضرب الثاني من العروض الثانية منه كالعروض ، وبيته : ماذا وقوفي على ربع خلا ........ مخلولق دارس مستجمتقطيعه وتفعيله : ماذا وقو - في علا - ربعن خلا ........ مخلولقن - دارسن - مستعجمي مستفعلن - فاعلن - مستفعلن ........ مستفعلن - فاعلن - مستفعلن سالم - سالم - سالم ........ سالم - سالم - سالممقفاه : إني لَمثْنً عليها فاسمعوا ........ فيها خصال حسان أربعوالضرب الثالث من العروض الثانية منه مقطوع ، ووزنه مفعولن ، وبيته : سيروا معاً إنما ميعادكم ........ يوم الثلاثاء بطن الواديتقطيعه وتفعيله : سيرو معن - إننما - ميعادكم ........ يومثثلا - ثاء بط - تل وادي مستفعلن - فاعلن - مستفعلن ........ مستفعلن - فاعلن - مفعولن سالم - سالم - سالم ........ سالم - سالم - مقطوعمصرَّعه : أقفز من أهله ملحوب ........ فالقطبيات فالذنوبوالعروض الثالثة منه مقطوعة ووزنها مفعولن ، ولها ضرب واحد مثلها ، وبيته : ما هيج الشوق من أطلال ........ أضحت قفاراً كوحي الواحيتقطيعه وتفعيله : ما هييحش - شوقمن - أطلالن ........ أضحت قفا - رن كوح - بلواحي مستفعلن - فاعلن - مفعولن ........ مستفعلن - فاعلن - مفعولن سالم - سالم - مقطوع ........ سالم - سالم - مقطوعمقفاه : عيناك دمعها سروب ........ كأن شأنيهما شعيبزحافه : يجوز في كل مستفعلن أن تسقط سينه فيبقي متفعلن ، فينقل إلى مفاعلن ويسمى مخبوناً ، وأن تسقط فاؤه فيبقي مستعلن ، فينقل إلى مفتعلنبيت المطوي 'مفتعلن' :ويسمى مطوياً . وإنما سمي مطوياً لأن الحرف الرابع يقع في وسطه سواء ، فإذا أخذ ذلك الحرف تساوت حروف ما بقي من الجانبين ، فشبه بالثوب الذي يطوي من وسطه ، وأن تسقط سينه وفاؤه فيبقي مفتعلن ، فينقل إلى فعلين ويسمى مخبولاً ، والمخبول ما سقط ثانيه ورابعه الساكنان .وأصل الخبل الفساد نحو ذهاب اليد والرجل ، والساكن كأنه يد السبب ، فإذا حذف الساكنان صار الجزء كأنه قطعت يداه فيبقي مضطرباً . ويجوز في فاعلن الخَبنُ فيصير فعلن . ويجوز في مفعولن الخبن فيصير معولن فينقل إلى فعولن . ويجوز في مستفعلان ما جاز في مستفعلن من الخبن والطي والخبل :بيت الخبن 'مفاعلن' : لقد خلت حقب صروفها عجب ........ فأحدثت عبراً وأعقبت دولاتقطيعه وتفعيله : لقد خلت - حقين - صروفها - عجبن ........ فأحدثت - عبرن - وأعقبت - دولا مفاعلن - فعلن - مفاعلن - فعلن ........ مفاعلن - فعلن - مفاعلن - فعلن مخبون - مخبون - مخبون - مخبون ........ مخبون - مخبون - مخبون - مخبونبيت المطوي 'مفتعلن' : ارتحلوا غدوة فانطلقوا بكراً ........ في زمر منهم يتبعها زمرتقطيعه وتفعيله : ارتحلوا - غدوتن - فنطلقو - بكرن ........ في زُمَرِن - منهو - يتبعها - زُمَرُو مفتعلن - فاعلن - مفتعلن - فعلن ........ مفتعلن - فاعلن - مفتعلن - فعلن مطوي - سالم - مطوي - مخبون ........ مطوي - سالم - مطوي - مخبونبيت المخبول 'فعلتن' : وزعموا أنه لقيهم رجل ........ فأخذوا ماله وضربوا عنقهتقطيعه وتفعيله : وزعمو - أنهو - لقيهم - رجلن ........ فأخذو - مالهو - وضربو - عنقه فعلتن - فاعلن - فعلتن - فعلن ........ فعلتن - فاعلن - فعلتن - فعلن مخبول - سالم - مخبول - مخبون ........ مخبول - سالم - مخبول - مخبونبيت المخبون 'المذال' 'مفاعلان' : قد جاءكم نْنكُمْ يوماً إذا ........ ما ذقتم الموت سوف تبعثونتقطيعه وتفعيله : قد جاءكم - أنكم - يومن إذا ........ ما ذقتمل - موتسو - فتبعثون مستفعلن - فاعلن - مستفعلن ........ مستفعلن - فاعلن - مفاعلان سالم - سالم - سالم ........ سالم - سالم - مخبون مذالمصرَّعه : لم تر عيني كليلة الخميس ........ إذ نحن في مجلس لنا جلوسبيت المطوي المذال 'مفتعلان' : يا صاح قد أخلفت أسماء ما ........ كانت تمنيك من حسن وصالتقطيعه وتفعيله : يا صاحقد - أخلقت - أسماء ما ........ كانت تمن - نكمن - حسن وصال مستفعلن - فاعلن - مستفعلن ........ مستفعلن - فاعلن - مفتعلان سالم - سالم - سالم ........ سالم - سالم - مطوي مذالبيت المخبول المذال : هذا مقامي قريباً من أخي ........ كل امرئ قائم مع أخيهتقطيعه وتفعيله : هذا مقا - مي قري - بن من أخي ........ كللمرئن - قائمن - معأخيه مستفعلن - فاعلن - مستفعلن ........ مستفعلن - سالم - فعلتان سالم - سالم - سالم ........ سالم - سالم - مخبول مذالبيت الخبن في مفعولن ، وهو 'المخلع' : أصبحت والشيب قد علاني ........ يدعو حثيثاً إلى الخضابتقطيعه وتفعيله : أصبحتوش - شيبقد - علاني ........ يدعو حثي - ثن إلل - خضابي مستفعلن - فاعلن - فعولن ........ مستفعلن - فاعلن - فعولن سالم - سالم - مخبون ........ سالم - سالم - مخبونوهذه الأبيات التي يعرف بها فك بعض البحور من بعض في الدائرة :بيت الطويل التام في الدائرة ، فعولن مفاعلين أربع مرات ، وهو : ألا يا لقومي للتنائي وللهجر ........ ومر الليالي كيف يزرين بالعمربيت المديد ، فاعلاتن فاعلن أربع مرات ، برد المديد إلى أصله ، وهو ثمانية أجزاء بسبب الفك ، وهو مثل قوله : إن قومي وترهم ذو طلوع ذل من ........ يرتجبهم سائلاً حين يعرو من يمنبيت البسيط ، مستفعلن فاعلن أربع مرات ، وهو قوله : يا حار لا أرمين منكم بأعجوبة ........ لم يلقها سوقة قبلي ولا مالك .- الدائرة الكبرى دائرة الطويل ، 'فعولن مفاعلين' أربع مرات .- الدائرة الوسطى دائرة المديد 'فاعلاتن فاعلن' أربع مرات .- الدائرة الصغرى دائرة البسط ' مستفعلن فاعلن' أربع مرات .هذه الدائرة الأولى سميت دائرة المختلف لأن أبحرها مركبة من أجزاء خماسية وسباعية ، فلاختلاف أجزائها سميت دائرة المختلف ، وقدم الطويل فيها لأن أوله وتد وأول كل واحد من البحرين الآخرين سبب ، والوتد أقوى من السبب فوجب تقديمه عليه ، فلما حصل الطويل أول هذه الدائرة وكان المديد ينفك من عند 'لن' من 'فعولن' والبسيط ينفك من 'عيلن' من مفاعيلن رتب المديد على البسيط لأنه ينفك من الطويل قبل البسيط ، فإذا أرادت أن تفك البسيط من الطويل فككته من علين في مفاعيلن ، وكذا ينفك بعض هذه البحور من بعض فاعتبره ، وما يقص من أوائلها يزداد في أواخرها .^ الدائرة الثانية : الوافر والكامل



    
    باب الوافر
   
    سمي الوافر وافراً لتوفر حر كاته لأنه ليس في الأجزاء أكثر حركات من مفاعلن ، وما يفك منه وهو متفاعلن . وقيل سمي وافراً لوفور أجزائه . وهو على ستة أجزاء : مفاعلتن مفاعلتن مرتين . وله عروضان وثلاثة أضرب فعروضه الأولى مقطوعة ووزنها فعولن . والمقطوف ما سقط من أخره زنة سبب خفيف بعد سكون خامسه . كان أصله مفاعلتن فسكن لامه فبقي مفاعلتن فنقل إلى مفاعيلن ، وحذفت منه 'لن' فبقي مفاعي ، فنقل إلى فعولن . ولها ضرب واحد مقطوف مثلها . وبيته : لنا غنم لسوقها غزار ........ كأن قرون جلها عِصيُّتقطيعه وتفعيله : لنا غنمن - نسووقها - غرارن ........ كأننقرو - نجللتها - عصييو مفاعلتن - مفاعلتن - فعولن ........ مفاعلتن - مفاعلتن - فعولن سالم - سالم - مقطوف ........ سالم - سالم - مقطوفمقفاه : ألا هبي بصحنك فأصبحينا ........ ولا تبقى خمور الأندر بنا .والعروض الثانية مجزوءة ، ووزنها مفاعلتن ، ولها ضربان فضربها .الأول مثلها وبيت : لقد علمت ربيعه أن حبلك واهن خلقتقطيعه وتفعيله : لقد علمت - ربيعتان - نَحَبلْلَوَ - هِنُنْ خلقو مفاعلتن - مفاعلتن - مفاعلتن - مفاعلتن . سالم - سالم - سالم - سالممقفاه : ألوماً يا بني أسد على الأدنين والبعدومثله : غداً يتجدد الألم إذا رحلوا كما زعمواوالضرب الثاني من العروض الثانية منه معصوب ، والمعصوب ما سكن خامسه ، كان مفاعلتن فسكن لامه ونقل إلى مفاعيلن ، وإنما سمي معصوباً .لأن حركته أخذت فمنع من أن يتحرك ، وكل شيء عصبنه فمنعته .من الحركة فهو معصوب ، وبيته :تقطيعه وتفعيله : أعاتبها وآمرها فتغضبني وتعيبني أعابتها - وآمرها - فتغضبني - وتعصيني مفاعلتن - مفاعلتن - مفاعلتن - مفاعيلنومثله : عجبن لمعشر عدلوا ........ بمعتمد أبا بشرمصرَّعه : أيا سكني من الناس ........ لقد قطعت أنفاسيزحافه : يجوز في كل مفاعلتن إلا التي في الضرب الأول من العروض الثانية منه أن يسكن خامسه فينقل إلى مفاعيلن ويسمى معصوباً .ويجوز إذا صار مفاعيلن أن تحذف ياؤه فيبقى مفاعلن ويسمى معقولاً ، والمعقول ما سقط خامسه بعد سكونه ، وإنما سمى معقولاً لأنه لما سكن لم يمتنع مع ذلك إسقاط سابعه امتنع أن يسقط سابعه فلما سقط ، وأصل العقل في اللغة المنع .ويجوز أن تحذف نونه فيبقى مفاعيل ويسمى منقوصاً ، والمنقوص ما سقط سابعه بعد سكون خامسه ، وسمي بذلك لتوالي النقصان عليه لأن السابع والخامس هما في آخره وهو مفاعيلن .ويجوز فيه الخرم ، فإذا خرم مفاعلتن بقي فاعلتن فينقل إلى مفتعلن ويسمى أعضب . وأصل العضب أن يذهب أحد قرني التيس فيبقي بقرن واحد فلما سقط الحرف الأول من هذا الجزء شبه بالذي ذهب أحد قرنيه .فإن خرم وقد صار مفاعيلن بقي فاعيلن فنقل إلى مفعولن ، ويسمى أقصم ، وأصل القصم أن تنكسر السن من نصفها ، فإن جزم وقد صار إلى مفاعيل بقي فاعيل ، فنقل إلى مفعول ، ويسمى أعقص . وأصل العقص في اللغة أن يذهب أحد قرني التيس مائلاً إلى جانب كأنه قد عطف ، فلما سقط الحرف الأول من هذا الجزء والحرف الآخر وذهب مع ذلك حركة خامسه شبه بما يكسر ثم يعطف . فإن خرم وقد صار مفاعلن بقي فاعلن ويسمى أجم ، وأصل الجمم أن يذهب قرنا التيس جميعاً ، فلما سقط الحرف الأول من هذا الجزء وكان متحركاً ، والحرف الخامس أيضاً وكان متحركاً سمي أجم تشبيهاً بالذي يذهب قرناه جميعاً من موضع الغضب بالضاد المعجمة . يتعلق بأول البيت من الزحاف إلى آخر الفصل ولا يجوز شيء منه في حشوه .بيت العصب 'مفاعيلن' ، قوله : إذا لم تستطع شيئاً فدعه ........ وجاوزه إلى ما تستطيعتقطيعه وتفعيله : إذا لم تس - تطعشين - فدعهو ........ وجاوزهو - إلى ما تس - تطيعو مفاعيلن - مفاعيلن - فعولن ........ مفاعيلن - مفاعيلن - فعولن معصوب - معصوب - مقطوف ........ معصوب - معصوب - مقطوفبيت العقل 'مفاعلن' ، قوله : منازل لفرتنا قفار ........ كأنما رسومها سطورتقطيعه وتفعيله : منازلن - لفرتنا - قفارن ........ كأننما - رسومها - سطورو مفاعلن - مفاعلن - فعولن ........ مفاعلن - مفاعلن - فعولن . معقول - معقول - مقطوف ........ معقول - معقول - مقطوفبيت النقص 'مفاعيل' ، قوله : لسلامة دار بحفير ........ كباقي الخلق السحق قفارتقطيعه وتفعيله : لسللم - تدار نب - حفيرن ........ كباقلخ - لقسحق - قفارو . مفاعيل - مفاعيل - فعولن ........ مفاعيل - مفاعيل - فعولن . منقوص - منقوص - مقطوف ........ منقوص - منقوص - مقوف .بيت العضب 'مفتعلن' ، قوله : إن نزل الشتاء بدار قوم ........ تجنب جار بينهم الشتاءتقطيعه وتفعيله : إن نزلن - شتا بدا - رقومن ........ تجننبجا - ربيهمش - شتاؤو . مفتعلن - مفاعلتن - فعولن ........ مفاعلتن - مفاعلتن - فعولن . معضوب - سالم - مقطوف ........ سالم - سالم - مقطوف .بيت القصم 'مفعولن' ، قوله : ما قالوا لنا سدداً ولكن ........ تفاقم أمرهم فأتوا بهجر .تقطيعه وتفعيله : ما قالو - لناسددن - ولاكن ........ تفاقمام - رهمفاتو - بهجري مفعولن - مفاعلتن - فعولن ........ مفاعلتن - مفاعلتن - فعولن أقصم - سالم - مقطوف ........ سالم - سالم - مقطوفبيت العقص 'مفعول' ، قوله : لو لا ملك رؤوف رحيم ........ تداركني برحمته هلكتتقطيعه وتفعيله : لولام - لكن رؤفن - رحيمن ........ تداركنى - برحمتهى - هلكتو مفعول - مفاعلتن - فعولن ........ مفاعلتن - مفاعلتن - فعولن أعقض - سالم - مقطوف ........ سالم - سالم - مقطوفبيت الجمم 'فاعلن' ، قوله : أنت خيرُ من ركب المطايا ........ وأكرمهم أبا وأخا وأماتقطيعه وتفعيله : أنت خي - رمن ركبل - مطايا ........ وأكرمهم - أبن وأخن - وأمما فاعلن - مفاعلتن - فعولن ........ مفاعلتن - مفاعلتن - فعولن أجم - سالم - مقطوف ........ سالم - سالم - مقطوف^


    
    باب الكامل
   
    سمي كاملاً لتكامل حركاته وهي ثلاثون حركة ، ليس في الشعر شيء له ثلاثون حركة غيره ، والحركات وإن كانت في أصل الوافر مثل ما هي في الكامل فإن في الكامل زيادة ليست في الوافر ، وذلك أنه توفرت حركاته ولم يجيء على أصله والكامل توفرت حركاته وجاء على أصله ، فهو أكمل من الوافر فسمي لذلك كاملاً .وهو على ستة أجزاء ، متفاعلن ست مرات ، وله ثلاث أعاريض وتسعة أضرب ، فعروضه الأولى متفاعلن ولها ثلاثة أضرب ، فضربها الأول مثلها وبيته : وإذا صحوت فما أقصر عن ندى ........ وكما علمت شمائلي وتكرمي .تقطيعه وتفعيله : وإذا صحو - تفما أقص - صر عنندن ........ وكما علم - تشمائلي - وتكررمي متفاعلن - متفاعلن - متفاعلن ........ متفاعلن - متفاعلن - متفاعلن سالم - سالم - سالم ........ سالم - سالم - سالم .مقفاه : عفت الديار محلها فمقامها ........ بمنى تأبد غولها فرجامهاوالضرب الثاني من العروض الأولى منه مقطوع . كان أصله متفاعلن فأسقطت النون وسكنت اللام فبقي متفاعلن فنقل إلى فعلاتن ، وبيته للأخطل . وإذا دعوتك عمهن فإنه ........ نسب يزيدك عندهن خبالا .تقطيعه : وإذا دعو - نكععمهن - نفانهو ........ نسبن يزي - دكعندهن - نخبالا متفاعلن - متفاعلن - متفاعلن ........ متفاعلن - متفاعلن - فعلاتن سالم - سالم - سالم ........ سالم - سالم - مقطوعمصرَّعه : الدهر يوعد فرقة وزوالا ........ وخطوبة لك تضرب الأمثالوالضرب الثالث من العروض الأولى منه أخذ مضمر ، والأخذ ما سقط من آخره وتد مجموع ، الحد القطع ، فإذا ذهب الوتد فقد قطعته من الجزء والمضمر ما سكن ثانيه ، وإنما سمي مضمراً لأنك أخذت حركته وتركته ساكناً ، ومتى شئت أعدت الحركة فصار إلى ما كان عليه ، فشبه بالاسم المضمر الذي متى شئت أظهرت ومتى شئت أضمرت ، وكان متفاعلن فسقط علن وبقي متفا ، فسكنت التاء فبقي متفا ، فنقل إلى فعلن ، وبيته : لمن الديار برامتين فعاقل ........ درست وغير آبها القطرتقطيعه وتفعيله : لمندديا - ربرامتي - نفعاقلن ........ درست وغي - يرآيهل - قطرو متفاعلن - متفاعلن - متفاعلن ........ متفاعلن - متفاعلن - فعلن سالم - سالم - سالم ........ سالم - سالم - أخذ مضمر .مصرَّعه : لمن الديار بقنة الحجر ........ أقوين من حجج ومن دهروالعروض الثانية منه حذاء ، ووزنها فعلن ، ولها ضربان الأول مثلها أحذ ، بيته : دمن عفت ومحا معارفها ........ هطل أجش وبارح تربتقطيعه وتفعيله : دمنن عفت - ومحامعا - رفها ........ هطلن أجش - شوبارحن - تربو متفاعلن - متفاعلن - فعلن ........ متفاعلن - متفاعلن - فعلن سالم - سالم - أحذ ........ سالم - سالم - أحذمقفاه : ولقد عجبت لعاقل لعب ........ يضحي رخي البال في لببوالضرب الثاني من العروض الثانية منه أحذ مضمر ، ووزنه فعلن ، وبيته : ولأنت أشجع من أسامة إذ ........ دعيت نزال ولج في الذعرتقطيعه وتفعيله : ولأنتاش - جعمن أسا - متئذ ........ دعيتنزا - لولججفد - ذعري متفاعلن - متفاعلن - فعلن ........ متفاعلن - متفاعلن - فعلن سالم - سالم - أحذ ........ سالم - سالم - أحذ مضمرمصرَّعه : بان الشباب وأخلف العمر ........ وتفكر الإخوان والدهروالعروض الثالثة منه مجزوءة ووزنها متفاعلن ، ولها أربعة أضرب فضربها الأول مرفل ، والمرفل ما زيد على اعتداله سبب خفيف ، وهو من قولهم فرس رفل ، إذا كان سايغ الذنب كأنه زيد فيه على ما يجب . كان متفاعلن فصير متفاعلاتن ، أبدلت من النون ألف وزيد فيه 'تن' ، وبيته : ولقد سبقتهم إلى فلم نزعت وأنت آخرتقطيعه وتفعيله : ولقد سبق - تهمو إلي - يفلمنزع - توأنتآخر متفاعلن - متفاعلن - متفاعلن - متفاعلاتن سالم - سالم - سالم - مرفلوالضرب الثالث من العروض منه كالعروض ، وبيته : وإذا افتقرت فلا تكن متخشعاً وتجملتقطيعه وتفعيله : وإذ فتقر - تفلاتكن - متخشعن - وتجملي متفاعلن - متفاعلن - متفاعلن - متفاعلن سالم - سالم - سالم - سالممقفاه : رمت الخطوب بحادث ، عمرو بن أم الحارثوالضرب الرابع من العروض الثالثة منه مقطوع ووزنه فعلاتن ، وبيته : وإذا هم ذكروا الإساءة أكثروا الحسناتتقطيعه وتفعيله : وإذا همو - ذكرل إسا ........ ءَتأكثرل - حسناتي متفاعلن - متفاعلن - متفاعلن - فعلاتن سالم - سالم - سالم - مقطوعمثله : الحمد الله الذي جعل البلاد كفاتامصرَّعه : سلبت لميس فؤادي ، وترحلت بسوادومن مصرعه : ويلي على خفرات ، مثل الدمى غنجاتزحافه : يجوز في كل متفاعلن أن تسكن تاؤه فيبقى متفاعلن وينقل إلى مستفعلن ، ويسمى مضمراً . ويجوز إذا صار مستفعلن أن تحذف سينه فيبقى متفعلن فينقل إلى مفاعلن ، ويسمى موقوصاً . والموقوص ما سكن ثانيه بعد سكونه ، وهو مفاعلن في الكامل ، وأصل الوقص في اللغة أن يسقط الرجل من دابته فتندق عنقه ، فلما كان الحرف الثاني متحركاً في الأصل وأسقط وكان قريباً من الأول شبه بمن تندق عنقه . ويجوز أن تسقط فاؤه فيبقي مستعلن ، فينقل إلى مفتعلن ويسمى مجزولاً ، زالمجزول ما سقط رابعه بعد سكون ثانيه ، وهو مفتعلن في الكامل وأصل الجزل القطع ، ويقال له المجزول بالخاء المعجمة وهو بمعناه ، يقال الخزل في يدي أي انقطع فيها ، ومنه سنام مخزول ومجزول ، وهو أن يدبر فيقطع ، فلما كان هذا الجزء وقد أسقطت حركة ثانيه وأسقط مع ذلك رابعه كان التغيير قد توالى عليه من الثاني إلى الرابع ، فشبه بالسنام الذي يقطع إذا دبر ويسمى مجزولاًٍ ومخزولاً معاً . ويجوز في فعلاتن التي في الضرب الثاني والتاسع الإضمار فيصير فعلاتن فينقل إلى مفعولن .ويجوز في كل واحد من المرفل والمذال الإضمار والوقص والجزل . فإذا صار مستفعلاتن فهو مضمر مرفل . وإذا صار مفاعلاتن فهو موقوص مرفل .وإذا صار مفتعلاتن فهو مجزول مرفل . وإذا صار مستفعلان فهو مضمر مذال وإذا صار مفاعلان فهو موقوص مذال . وإذا صار مفتعلان فهو مجزول مذال .بيت الإضمار - مستفعلن : إني امرؤ من خير عبس ، منصي ........ شطري ، وأحمى سائري بالمنصلتقطيعه وتفعيله : إنمرؤن - من خير عب - سن منصي ........ شطري وأح - مى سائري - بلمنصلي مستفعلن - مستفعلن - مستفعلن ........ مستفعلن - مستفعلن - مستفعلن مضمر - مضمر - مضمر ........ مضمر - مضمر - مضمرالبيت لعنترة ، والدليل على أنه من الكامل أول قصيدة : طال الثواء على سوم المنزل ........ بين اللكيك وبين ذات الحرملبيت الوقص - مفاعلن : يدب عن حريمه بسيفه ........ ورمحه ونبله ويحتميتقطيعه وتفعيله : يدييعن - حريمهي - بسيفهى ........ ورمحهي - ونبلهي - ويحتمي مفاعلن - مفاعلن - مفاعلن ........ مفاعلن - مفاعلن - مفاعلن موقوص - موقوص - موقوص ........ موقوص - موقوص - موقوصبيت الجزل - مفتعلن ، قوله : منزلة صم صداها وعفت ........ أرسمها إن سئلت لم تجبتقطيعه وتفعيله : منزلتن - صممصدا - هاوعفت ........ أرسمها - إنسئلت - لمتجبي مفتعلن - مفتعلن - مفتعلن ........ مفتعلن - مفتعلن - مفتعلن مجزول - مجزل - مجزول ........ مجزول - مجزول - مفتعلنبيت المضمر المرفل - مستفعلاتن : وغررتني وزعمت أنك لابن في الصيف تامرتقطيعه وتفعيله : وغررتني - وزعمت أن - نكلابنن - فصصيفنامر متفاعلن - متفاعلن - متفاعلن - مستفعلاتن سالم - سالم - سالم - مضمر مرفلبيت الموقوص المرفل - مفاعلاتن : ولقد شهدت وفائهم ، ونقلتهم إلى المقابرتقطيعه وتفعيله : ولقد شهد - توفاتهم - ونقلتهم - إللمقابر متفاعلن - متاعلن - متفاعلن - مفاعلاتن سالم - سالم - سالم - موقوص مرفلبيت المجزول المرفل - مفتعلاتن ، قوله : صفحوا عن ابنك ، إن في ابنك حدة حين يكلمتقطيعه وتفعيله : صفحو عنب - نكشنفب - نكحدتن - حينيكللم متفاعلن - متفاعلن - متفاعلن - مفتعلاتن سالم - سالم - سالم - مجزول مرفلبيت المضمر المذال - مستفعلان ، قوله : وإذا اغتبطت أو ابتأست حمدت رب العالمينتقطيعه وتفعيله : وإذ غتبط - تأوبتأس - تحمد ترب - بالعالمين متفاعلن - متفاعلن - متفاعلن - مستفعلان سالم - سالم - سالم - مضمر مذالومثله : لو بالحديد عشر ما بي كان قد ذاب الحديدبيت الموقوص المذال - مفاعلان : كتب الشقاء عليهما ، فهما له ميسرانتقطيعه وتفعيله : كتبششقا - عليهما - فهما لهو - ميسران متفاعلن - متفاعلن - متفاعلن - مفاعلان سالم - سالم - سالم - موقوص مذالبيت المجزول المذال - مفتعلان ، قوله : وأجيب أخاك إذا دعاك معالناً غير مخافتقطيعه وتفعيله : وأجب أخا - كإذا دعا - كمعالنن - غير مخاف متفاعلن - متفاعلن - متفاعلن - مفتعلان سالم - سالم - سالم - مجزول مذالبيت المضمر المقطوع - مفعولن : وإذا افتقرت إلى الذخائر لم تجد ........ دخراً يكون كصالح الأعمالتقطيعه وتفعيله : وإذ فتقر - تاإلدخا - ئر لم تجد ........ ذخرن يكو - نكصالحل - أعمالي متفاعلن - متفاعلن - متفاعلن ........ مستفعلن - متفاعلن - مفعولن سالم - سالم - سالم ........ مضمر - سالم - مضمر مقطوعبيت المجزوء المقطوع المضمر - مفعولن ، قوله : وأبو الحليس ورب مكة فارغ مشغولتقطيعه وتفعيله : وأبلحلي - سورببمك - كتفارغن - مشغولو متفاعلن - متفاعلن - متفاعلن - مفعولن سالم - سالم - سالم - مضمر مقطوعومن الأبيات التي يفك بها بعض البحور من بعض في هذه الدائرة بيت الوافر التام في الدائرة : إذا غضبت بنو أسد على ملك ........ تخالهم الملوك لأجلها غضبواومثله : وعندكم مصارع من وقائعنا ........ ومالكم لدى أجماتنا بيتبيت الكامل : وإذا صحوت فما أقصر عن ندى ........ وكما علمت شمائلي وتكرميالدائرة الكبرى دائرة الوافر 'مفاعلتن' ست مرات .الدائرة الصغرى دائرة الكامل 'متفاعلن' ، ست مرات .وهذه الدائرة الثانية سميت دائرة المؤتلف ، لأن بحريها مركبان من أجزاء سباعية مكررة ، فأجزاؤها متماثلة ، ولائتلاف أجزائها سميت دائرة المؤتلف ، وقدم فيها الوافر للأصل المتقدم ذكره ، ذلك أن أوله وتد فهو أقوى من الكامل لأن الكامل فاصله ، والفاصلة سببان ثقيل وخفيف والوتد أقوى منها فقدم كما قدم الطويل في الدائرة الأولى ، ثم إن الكامل كان ينفك منه فرتب بعده ، فإذا أرد أن تفك الوافر من الكامل فككته من على في متفاعلن ، فاعتبره . وما ينقص من أوله يزداد في أخره .^ الدائرة الثالث : الهزج والرجز والرمل



    
    باب الهزج
   
    سمى هزجاً لتردد الصوت فيه : والتهزج تردد الصوت . يقال هذا يهزج في نفس ، فلما كان الصوت يتردد في هذا النوع من الشعر سمي هزجاً ، أو يقول لما كان الهزج تردد الصوت وكان كل جز منه يتردد في أخره سببان سمي هزجاً ، وأصله مفاعيلن ست مرات إلا أنه قد جاء مجزؤاً ، وله عروض واحدة وضربان ، فالضرب الأول مثلها 'مفاعيلن' وبيته : عفا من آل ليلى السهب فالأملاح فالغمرتقطيعه وتفعيله : عفا من آ - لليلسه - يفلأملا - حفلغمرو مفاعيلن - مفاعيلن - مفاعيلن - مفاعيلن سالم - سالم - سالم - سالممقفاه : عداك الرجل السهمي فأصبحت أخاهموالضرب الثاني منه محذوف ، ووزنه فعولن ، وبيته : وما ظهري لباغي الضيم بالظهر الذلولتقطيعه وتفعيله : وما ظهري - لباغضضي - مبظظهرذ - ذلولي مفاعيلن - مفاعيلن - مفاعيلن - فعولن سالم - سالم - سالم - محذوفمصرَّعه : أمن ربع محيل تبكى في الطلولزحافه : يجوز في كل مفاعيلن القبض والكف كالطويل إلا في مفاعيلن في ضرب البيت الأول فإن نونها لا تسقط ، ومفاعيلن في العروض فإن الزحاف لا يدخلها ، ويجوز فيه الجزم فإذا جزم مفاعيلن بقي فاعيلن فنقل إلى مفعولن ، ويسمى أخرم ، وإنما سمي أخرب لأنه أسقط أوله وآخره فكأنه لحقه الخراب ، فإن خرم وقد صار مفاعيلن بقي فاعلن ويسمى أشتر ، وإنما سمي أشتر لأنه سقط أوله وخامسه فشبه بالشق الذي يكون في الجفن وهو الشتر ، كأنه قد شق هذا الجزء من وسطه إلى أوله :بيت القبض 'مفاعلن' : فقلت لا تخف شيئاً ........ فما عليك من بأستقطيعه وتفعيله : فقلتلا - تخفشيان ........ فما على - كمنباس مفاعلن - مفاعيلن ........ مفاعلن - مفاعيلن مقبوض - سالم ........ مقبوض - سالمبيت الكف 'مفاعيل' : فهذان يذودان ........ وذا من كثب يرميتقطيعه وتفعيله : فهاذان - يذودان ........ ن تسكن تاؤه فيبقي متفاعلن وينقل إلأإل ........ وذامنك - ثبيرمى مفاعيل - مفاعيل ........ مفاعيل - مفاعيلن مكفوف - مكفوف ........ مكفوف - سالمبيت الأخرم 'مفعولن' : أدوا ما استعاروه ........ كذاك العيش عاريةتقطيعه وتفعيله : أددومس - تعاروهو ........ كذا كلعى - شعارييه مفعولن - مفاعيلن ........ مفاعيلن - مفاعيلن أخرم - سالم ........ سالم - سالمبيت الأخرب 'مفعول' : لو كان أبو موسى ........ أميراً ما رضيناهتقطيعه وتفعيله : لو كان - أبو موسى ........ أمير نما - رضيناهو مفعول - مفاعيلن ........ مفاعيلن - مفاعيلن أخرب - سالم ........ سالم - سالمبيت الأشتر 'فاعلن' في الذين قد ماتوا ........ وفيما جمعوا عبرهتقطيعه وتفعيله : فللذي - نقد ماتوا ........ وفيما جم - معو عبره فاعلن - مفاعيلن ........ مفاعيلن - مفاعيلن أشتر - سالم ........ سالم - سالم^


    
    باب الرجز
   
    سمي رجزاً لأنه يقع فيه ما يكون على ثلاثة أجزاء . وأصله مأخوذ من البعير إذا شدت إحدى يديه فبقي على ثلاث قوائم . وأجود منه أن يقال مأخوذ من قولهم ناقة رجزاء ، إذا ارتعشت عند قيامها لضعف يلحقها أو داء ، فلما كان هذا الوزن فيه اضطراب سمي رجزاً تشبيهاً بذلك .وأصله مستفعلن ست مرات ، وله أربع أعاريض وخمسة أضرب ، فعروضه الأولى مستفعلن ، ولها ضربان فضربها الأول مثلها ، وبيته : دار لسلمى إذ سليمى جارة ........ قفر ترى آياتها مثل الزبرتقطيعه وتفعيله : دارن لسل - ما إذ سلى - ما جارتن ........ قفرن ترى - آيائها - مثلو زبر مستفعلن - مستفعلن - مستفعلن ........ مستفعلن - مستفعلن - مستفعلن سالم - سالم - سالم ........ سالم - سالم - سالممقفاه : الحمد لله على إحسانه ........ والحمد لله على امتنانهوالضرب الثاني من العروض الأولى منه مقطوع ووزنه مفعولن ، وبيته : القلب منها مستريح سالم ........ والقلب مني جاهد مجهودتقطيعه وتفعيله : القلبمن - هامسترى - خسالمن ........ ولقلبمن - نيجاهدن - مجهودو مستفعلن - مستفعلن - مستفعلن ........ مستفعلن - مستفعلن - مفعولن سالم - سالم - سالم ........ سالم - سالم - مقطوعمصرَّعه : أول ما أقول بسم الله ........ والحمد والمنة للإلهوهذا الضرب قليل ، وأنشدوا : سيروا معاً فإنما ميعادكم ........ بطن عقيق أو مسيل الواديوالعروض الثانية مجزوءة ، ولها ضرب واحد مثلها ، وبيته : قد هاج قلبي منزل ........ من أم عمرو مقفرتقطيعه وتفعيله : قد ها جقل - بيمنولن ........ من أمم - رنمقفرو مستفعلن - مستفعلن ........ مستفعلن - مستفعلن سالم - سالم ........ سالم - سالممقفاه : قد أقفزت منازل ........ كأنهن آهلوالعروض الثالثة مشطورة جاءت على ثلاثة أجزاء ، والمشطور ما أسقط منه شطره ، والعروض هي الضرب ، وبيته : ما هاج أحزاناً وشجواً قد شجاتقطيعه وتفعيله : ما هاجأح - زاننوشج - ونقد شجا مستفعلن - مستفعلن - مستفعلن سالم - سالم - سالموالعروض الرابعة منهوكة والمنهوك ما ذهب ثلثاه ، وهو قولهم نهكه الرضى ينهكه ، وغير المرض إذا بالغ في الأخذ منه ، والعروض هي الضرب وبيته : يا ليتني فيها جذعتقطيعه وتفعيله : يا ليتني - فيها جذع مستفعلن - مستفعلن سالم - سالمزحافه : يجوز في مستفعلن أن تحذف سينه فينقل إلى مفاعلن ويسمى مخبوناً ويجوز فيه أن تسقط فاؤه فيبقى مستفعلن فينقل إلى مفتعلن ويسمى مطوياً ، ويجوز أن تسقطا جميعاً فيبقى متعلن فينقل إلى فعلتن ويسمى مخبولاً ، ويجوز في مفعولن الخبين فيصير معولن فينقل إلى فعولن .بيت المخبون مفاعلن' قوله : وطالما وطالما وطالما ........ سقى بكف خالد وأطعماتقطيعه وتفعيله : وطالما - وطالما - وطالما ........ سقا بكف - فخالدن - وأطعما مفاعلن - مفاعلن - مفاعلن ........ مفاعلن - مفاعلن - مفاعلن مخبون - مخبون - مخبون ........ مخبون - مخبون - مخبونمثله : منازل ألفتها وطالما ........ عمرتها مع الحسان في دعهبيت الطي 'مفتعلن' : ما ولدت والدة من ولد ........ أكرم من عبد مناف حسباتقطيعه وتفعيله : ما ولدت - والدتن - من ولدن ........ أكرممن - عبد منا - فنحسبا مفتعلن - مفتعلن - مفتعلن ........ مفتعلن - مفتعلن - مفتعلن مطوي - مطوي - مطوي ........ مطوي - مطوي - مطويبيت الخبل 'فعلتن' : وثقل منع خير طلب ........ وطلب منع خير تؤدهتقطيعه وتفعيله : وثقلن - منعخي - رطلبن ........ وطلبن - منعخي - رتؤده فعلتن - فعلتن - فعلتن ........ فعلتن - فعلتن - فعلتن مخبول - مخبول - مخبول ........ مخبول - مخبول - مخبولبيت المخبون المقطوع 'فعولن' : لا خير فيمن كف عنا شره ........ إن كان لا يرجى ليوم خيرتقطيعه وتفعيله : لا خير في - من كففعن - ناشررهو ........ إن كانلا - يرجاليو - مخيرى مستفعلن - مستفعلن - مستفعلن ........ مستفعلن - مستفعلن - فعولن سالم - سالم - سالم ........ سالم - سالم - مخبون مقطوعومن مزاحفه : ما لك من شيخك إلا عمله ........ إلا رسيمه وإلا رملهتقطيعه وتفعيله : مالكمن - شيخك إل - لا عمله ........ إللارسي - مهووإل - لارمله مفتعلن - مفتعلن - مفتعلن ........ مستفعلن - مفاعلن - مفتعلن مطوي - مطوي - مطوي ........ سالم - مخبون - مطوي^


    
    باب الرمل
   
    سمي رملاً لأن الرمل نوع من الغناء يخرج من هذا الوزن فيسمى بذلك ، وقيل سمي رملاً لدخول الأوتاد بين الأسباب ، وانتظامه كرمل الحصير الذي نسخ . يقال رمل الحصير إذا نسجه ، والمرمول منه رمل كأنه يقال للطرائق التي فيه رمل . وأصله فاعلاتن ست مرات ، وله عروضان وستة أضرب ، فعروضه الأولى محذوفة ، ولها ثلاثة أضرب ، الأول سالم ، وبيته : مثل سحق البرد عفى بعدك ال _ قطر مغناه وتأويب الشمالتقطيعه وتفعيله : مثل سحقل - برد عففا - بعد كل ........ قطر مغنا - هو وتأوى - بششمالي فاعلاتن - فاعلاتن - فاعلن ........ فاعلاتن - فاعلاتن - فاعلاتن سالم - سالم - محذوف ........ سالم - سالم - سالممصرَّعه : أضحت الدار قفاراً موحشات ........ عافيات دارسات خالياتوالضرب الثاني من العروض الأولى مقصور ، والمقصور ما سقط ساكن سببه وسكن متحركه . كان أصله فاعلاتن فحذفت منه النون وسكنت التاء فبقي فاعلات ، فنقل إلى فاعلان ، وبيته : أبلغ النعمان عني مألكا ........ أنه قد طال حبسى وانتظارتقطيعه وتفعيله : أبلغننع - ما نعننى - مألكن ........ أنهو قد - طال حبسى - ونتظار فاعلاتن - فاعلاتن - فاعلاتن ........ فاعلاتن - فاعلاتن - فاعلان سالم - سالم - محذوف ........ سالم - سالم - مقصورمصرَّعه : قل لمن يضحى ويمسى في مطال ........ جد لمن أضحى لديكم في خبالوالضرب الثالث من العروض الأولى محذوف كالعروض ، ووزنه فاعلن ، وبيته : قالت الخنساء لما جئتها ........ شاب بعدي راس هذا وأشهبتقطيعه وتفعيله : قالتلخت - سالما - جئتها ........ شابعدي - رأسها ذا - وشهب فاعلاتن - فاعلاتن - فاعلن ........ فاعلاتن - فاعلاتن - فاعلن سالم - سالم - محذوف ........ سالم - سالم - محذوفمقفاه : إن تقوى ربنا خير نفل ........ وبإذن الله ريثي والعجلوالعروض الثانية مجزوءة ووزنها فاعلاتن ، ولها ثلاثة أضرب ، فالأول مسبغ ، والمسبغ ما زيد على اعتداله من عند سببه حرف ساكن ، وكل زائد سابغ ، كان أصله فاعلاتن فزيد فيه ساكن فصار فاعليان ، وبيته : يا خليلى أربعا واست _ تخبرا ربعاً بعسفانتقطيعه وتفعيله : يا خليلى - يربعاوس ........ تحبرا رب - عنيعسفان فاعلاتن - فاعلاتن ........ فاعلاتن - فاعليان سالم - سالم ........ سالم - مسبغهذا الضرب قليل جداً ، إلا أنهم أنشدوا وزعموا أنه لبعض أهل المدينة ، وهو عتيق : لأن حتى لو مشى الذر عليه كاد يدميهمصرَّعه : حملت للبين أظعان ........ فدموع العين تهتانالضرب الثاني من العروض الثانية كالعروض وبينه مقفرات دارسات ........ مثل آيات الزبورتقطيعه وتفعيله : مقفراتن - دارساتن ........ مثل آيا - تزز بورى فاعلاتن - فاعلاتن ........ فاعلاتن - فاعلاتن سالم - سالم ........ سالم - سالممقفاه : أي شخص كأبان ........ عند ضرب وطعانالضرب الثالث من العروض محذوف ووزنه فاعلن ، وبيته : ما لما قرت به العي _ نان من هذا ثمنتقطيعه وتفعيله : ما لما قر - رتبهلعي ........ نانمنها - ذا ثمن فاعلاتن - فاعلاتن ........ فاعلاتن - فاعلن سالم - سالم ........ سالم - محذوفزحافه : يجوز في كل فاعلاتن أن تحذف ألفه ويسمى مخبوناً . وأن تحذف نونه ويسمى مكفوفاً . وأن يحذفا جميعاً ويسمى مشكولاً ، إلا التي في ضرب البيت الأول والخامس فإن نونه لا تسقط . ويجوز سقوطه ألف فاعلن حتى يبقى فعلن ويسمى مخبوناً . والمعاقبة هنا كالمعاقبة في المديد . جميع ما كان في المديد يجوز في الرمل ، ويجوز في فاعلتيان وفاعلان الخبن فيصير فعليان وفعلان .بيت الخبن : وإذا راية مجد رفعت ........ نهض الصلت إليها فحواهاتقطيعه وتفعيله : وإذا را - يتمجدن - رفعت ........ نهضصل - تثليها - فحواها فعلاتن - فعلاتن - فعلن ........ فعلاتن - فعلاتن - فعلاتن مخبون - مخبون - مخبون ........ مخبون - مخبون - مخبونبيت الكف ، قوله : ليس كل من أراد حاجة ........ ثم جد في طلابهما قضاهاتقطيعه وتفعيله : ليس كلل - من أراد - حاجة ........ ثممجدد - في طلاب - ها قضاها فاعلات - فاعلات - فاعلن ........ فاعلات - فاعلات - فاعلاتن مكفوف - مكفوف - محذوف ........ مكفوف - مكفوف - سالمبيت الشكل ، قوله : إن سعداً بصل ممارس ........ صابر محتسب لما أصابهتقطيعه وتفعيله : إنن سعدن - بطلنس - مارسن ........ صابرن مح - تسبنل - ما أصابه فاعلاتن - فعلات - فاعلن ........ فاعلاتن - فعلات - فاعلاتن سالم - مشكول - محذوف ........ سالم - مشكول - سالموقوله : فدعوا أبا سعيد جانباً ........ وعليكم بأخيه فاضربوهبيت الخبن في فاعلان : أقصدت كسرى وأمسى قيصر ........ مفلقاً من دونه باب حديدتقطيعه وتفعيله : أقصد تكس - را وأما - قيصرن ........ مغلقن من - دونهيبا - بحديد فاعلاتن - فاعلاتن - فاعلن ........ فاعلاتن - فاعلاتن - فعلان سالم - سالم - محذوف ........ سالم - سالم - مخبونبيت المخبون المسيغ : واضحات فارسيا _ ت وأدم عربياتتقطيعه وتفعيله : واضحاتن - فارسييا ........ تن وأدمن - عرسييات فاعلاتن - فاعلاتن ........ فاعلاتن - فعليان سالم - سالم ........ سالم - مخبون مسبغومن مزاحفه : حالت السماء بيننا وبين المسجدتقطيعه وتفعيله : حالتنس - ماء بين - نا وبينل - مسجدى فاعلات - فاعلات - فاعلاتن - فاعلن مكفوف - مكفوف - سالم - محذوفأبيات هذه الدائرة التي يفك بها بعض البحور من بعض : بيت الهزج التام في الدائرة مفاعيلن ست مرات : عفا يا صاح من سلمى مراعيها ........ فظلت مقلتي تجرى مآقيهابيت الرجز : مستفعلن ست مرات دار لسلمى إذ سليمى جارة ........ قفر ترى آيائها مثل الزبربيت الرمل : فاعلاتن ست مرات يا خليلى اعذراني إنني من ........ حب سلمى في اكتئاب وانتحابالدائرة الكبرى دائرة الهزج 'مفاعيلن' ست مرات .الدائرة الوسطى دائرة الرجز 'مستفعلن' ست مرات .الدائرة الصغرى دائرة الرمل 'فاعلاتن' ، ست مرات .وهذه الدائرة سميت دائرة المشتبه لأن أجزاءها متماثلة أيضاً ، فكل واحد من أجزائها يشبه الجزء الآخر لأنه مثله إذ كانت الأجزاء كلها سباعية . والمشتبه والمؤتلف يتقاربان في المعنى ، ولكن سميت الدائرة الثانية بالمؤتلف لأن في الائتلاف معني زائداً ، وذلك أنك تعلم أن الدائرة الثانية بحراها مركبان من أوتاد معها فواصل ، والفاصلة سببان ثقيل وخفيف ، وهذان السببان أبداً لا يفترقان ، إما أن يقعا قبل الوتد أو بعده فلا يفترقان قط :وأما الدائرة الثالثة فأجزاؤها في كل جزء منها وتد معه سببان ، إلا أن السببين يفترقان فيقع أحدهما في أول الجزء والآخر في آخره .والائتلاف بلغ في تلك الدائرة لأن سببها أبداً مجتمعان ، فلهذا المعنى كانت بهذا الاسم أولى . وقدم فيها الهزج للعلة المتقدم ذكرها ، ذلك أن أوله وتد وأول الرجز والرمل سبب ، فكان تقديمه أولى . ثم لما قدم الهزج وكان الرجز ينفك من موضع عيلن من مفاعيلن جعل بعده ، وكان الرمل ينفك من موضع لن من مفاعيلن فجعل بعد الرجز ، لأن الرجز سبق الرمل في الفك فرتب عليه .فإذا أرادت أن تفك الرجز من الهزج فككته من عيلن في مفاعيلن الأول ، وإذا أردت أن تفك الرمل من الرجز فككته من تفك في مستفعلن الأول ، وإذا أردت أن تفك الهزج فككته من علن في مستفعلن الأول ، وإذا أردت أن تفك الهزج من الرمل فككته من علاتن في فاعلاتن .الأول ، وإذا أردت أن تفك الرجز من الرمي فككته من تن في فاعلاتن الأول .ثم الدائرة الرابعة : السريع والمنسرح والخفيف والمضارع والمقتضب والمجتث .^


    
    باب السريع
   
    سمي سريعاً لسرعته في الذوق والتقطيع ، لأنه يحصل في كل ثلاثة أجزاء منه ما هو على لفظ سبعة أسباب لأن الوتد الفروق أول لفظه سبب والسبب أسرع في اللفظ من الوتد ، فلهذا المعنى سمي سريعاً .وهو على ستة أجزاء : مستفعلن مستفعلن مفعولات مرتين ، وله أربع أعاريض وستة أضرب ، فعروضه الأولى مطوية مكشوفة ووزنها فاعلن .والمطوي ما سقط رابعه . والمكشوف ما حذف متحرك وتده المفروق . كان أصله مفعولات فحذفت منه الواو فبقي مفعلات ، وأسقطت التاء فبقي مفعلا فنقل إلى فاعلن . وسمي مكشوفاً لأن أول الوتد المفروق على لفظ السبب ، غير أن حصول التاء بعده يمنع أن يكون سبباً فإذا حذفت التاء فقد كشفته وجعلته سبباً خالصاً لأن كون التاء فيه كان يمنعه من أن يكون سبباً . ولها ثلاثة أضرب ، فضربها الأول مطوي موقوف ، ووزنه فاعلان ، والموقوف ما سكن متحرك وتده المفروق ، كان أصله مفعولات فطوي فبقي مفعلات فسكنت التاء فبقي مفعلات إلى فاعلان ، وسمي موقوفاً لأنك وقفت على حركته ، وبيته : أزمان سلمى لا مثلها ألر ........ رامون في شامٍولا في عراقتقطيعه وتفعيله : أزمان سل - ما لا يرى - مثلهر ........ راونفي - شامنولا - في عراق مستفعلن - مستفعلن - فاعلن ........ مستفعلن - مستفعلن - فاعلان سالم - سالم - مطوي مكشوف ........ سالم - سالم - مطوي موقوفمصرَّعه : يا من عدا في عجبه والدّلال ........ كم ذا التّجني عامداً والمطالوالضّرب الثاني من العروض الأولى منه كالعروض ، وبيته : هاج الهوى رسمٌ بذات الغضا ........ مخلولق مستعجم محسولتقطيعه وتفعيله : هاجلهوي - رسمنبذا - تل غضا ........ مخلولقن - مستعجمن - محولو مستفعلن - مستفعلن - فاعلن ........ مستفعلن - مستفعلن - فاعلن سالم - سالم - مطوي مكشوف ........ سالم - سالم - مطوي مكشوفمقفاه : يا هند يا أخت بني عامر ........ لست على هجرك بالصابروالضرب الثالث من العروض الأولى منه أصلم ، والأصلم ما سقط من آخره وتد مفروق . كان أصله مفعولات فحذف منه لات فبقي مفعو فنقل إلى فعلن ، وسمي أصلم لأن وتده كلّه قد ذهب فيبق بلا وتدٍ تشبيهاً بالاصطلام ، وبينه : قالت ولم تقصد لقيل الخنا ........ مهلاً فقد أبلغت أسماعيتقطيعه وتفعيله : قالت ولم - تقصد لقي - للخنّا ........ مهلن فقد - أبلغت أس - ماعي مستفعلن - مستفعلن - فاعلن ........ مستفعلن - مستفعلن - فعلن سالم - سالم - مطوي مكشوف ........ سالم - سالم - أصلممصرَّعه : يا هند قد هجت أوجاعي ........ يوشك أن ينعاني الناعيوالعروض الثانية مخبولةٌ مكشوفةٌ ، ووزنها فعلن ، ولها ضربٌ واحدٌ مثلها ، وبيته : النّشر مسكٌ والوجوه دنا ........ نيرٌ وأطراف الأكفّ هنمتقطيعه وتفعيله : أننشر مس - كن ولوجو - هدنا ........ نيران وأط - رافل أكف - فعنم مستفعلن - مستفعلن - فعلن مستفعلن - مستفعلن - فعلن سالم - سالم - مكشوف مخبول ........ سالم - سالم - مكشوف مخبولمقفاه : قالوا لنا إن الرحيل غدا ........ والبين شيءٌ يصدع الكبداوالعروض الثالثة موقوفةٌ ، ووزنها مفعولان ، والعروض هي الضرب ، وبيته : ينضحن في حافاته بالأبوالتقطيعه وتفعيله : ينضحن في - حافاتهي - بلأبوال مستفعلن - مستفعلن - مفعولان سالم - سالم - مشطور موقوفوالعروض الرابعة مكشوفة ، ووزنها مفعولن ، ولها ضربٌ واحدٌ مثلها ، وبيته : يا صاحبي رحلي أقلاّ عذليتقطيعه وتفعيله : يا صاحبي - رحلي أقل - لا عذلي مستفعلن - مستفعلن - مفعولن سالم - سالم - مكشوفزحافه : يجوز في مستفعلن جميع ما جاز في البسيط والرّجز ، ولا يجوز زحافٌ في عروضه ولا ضربه إلا مفعولان ومفعولن فإنه يجوز فيهما الخبن ، ولا يجوز خبن فاعلان وفاعلن لأنه قد دخلهما زحافان فلا يدخلها ثالث لأن ذلك يكون إجحافاً بهما .بيت الخبن ، قوله : أرد من الأمور ما ينبغي ........ وما تطيقه وما يستقيمتقطيعه وتفعيله : أرد منل - أمور ما - ينبغي ........ وماتطي - قهووما - يستقيم مفاعلن - مفاعلن - فاعلن ........ مفاعلن - مفاعلن - فاعلان مخبون - مخبون - مطوي مكشوف ........ مخبون - مخبون - مطوي موقوفبيت الطّي قوله : قال لها وهو بها عالمٌ ........ ويحك أمثال طريفٍ قليلتقطيعه وتفعيله : قاللها - وهوبها - عالمن ........ ويحك أم - ثالطوي - فنقليل مفتعلن - مفتعلن - فاعلن ........ مفتعلن - مفتعلن - فاعلان مطوي - مطوي - مطوي مكشوف ........ مطوي - مطوي - مطوي موقوفبيت الخبل ، قوله : وبلدٍ قطعه عامرٌ ........ وجملٍ حسره في الطريقتقطيعه وتفعيله : وبلدن - قطعهو - عامرن ........ وجملن - حسرهو - فططريق فعلتن - فعلتن - فاعلن ........ فعلتن - فعلتن - فاعلان مخبول - مخبول - مطوي مكشوف ........ مخبول - مخبول - مطوي مكشوفبيت الخبن في مفعولان : لا بدّ منه فاتحدرن وارقينتقطيعه وتفعيله : لا بدد من - هو فنحدر - نور قين مستفعلن - مستفعلن - فعولن سالم - سالم - مخبون موقوفبيت الخبن في مفعولن : يا ربّ إن أخطأت أو نسيتتقطيعه وتفعيله : يا رببئن - أخطأت أو - نسيتو مستفعلن - مستفعلن - فعولن سالم - سالم - مخبون^


    
    باب المنسرح
   
    سمي منسرحاً لا نسراحه مما يلزم اضرابه وأجناسه ، وذلك أنّ مستفعلن متى وقعت ضرباً فلا مانع يمنع من مجيّها على أصلها ، ومتى وقعت مستفعلن في ضربه لم يجيء على أصلها لكنها جاءت مطويّةً ، فلا نسراحه مما يكون في أشكاله سمي منسرحاً ، وهو على ستة أجزاء : مستفعلن مفعولات مستفعلن مرتين ، وله ثلاث أعاريض وثلاثة أضربٍ ، فعروضه الأولى مستفعلن سالمة وضربها مفتعلن مطويٌ أبداً ، وبيته : إنّ ابن زيدٍ لا زال مستعملا ........ للخير يفشي في مصره العرفاتقطيعه وتفعيله : إننبنزي - دن لا زال - مستعملن ........ للخيريف - شي في مصر - هل عرفاً مستفعلن - مفعولات - مستفعلن ........ مستفعلن - مفعولات - مفتعلن سالم - سالم - سالم ........ سالم - سالم - سالممصرَّعه : إن سليمى والله يكلؤها ........ ضنّت بشيءٍ ما كان يرزؤهاوالعروض الثانية منهوكة موقوفة ، والعروض هي الضرب ، وبيته : صبراً بني عبد الدارتقطيعه وتفعيله : صبرن بني - عبد ددار مستفعلن - مفعولات سالم - منهوك موقوفومنه : ضرباً بكل بتّاروالعروض الثالثة مكشوفةً منهوكةٌ ، والعروض هي الضرب وبيته : ويل أمّ سعدٍ سعداتقطيعه وتفعيله : ويلم مع - دن سعدا مستفعلن - مفعولن سالم - منهوك مكشوفومثله : أحمد ربّي الفرداوهذا عندي ليس شعراً ، وقد استعملوا ضرباً آخر لم يذكره الخليل ، ووزنه مفعولن ، فمن القديم : ذاك وقد أذعر الوحوش بصل _ ت الخد رحبٍ لبانه مجفروقال الآخر : ما هيّج الشوق من مطوّقةٍ ........ قامت على بانةٍ تغنيّناومن المحدث : الله بيني وبين مولاتي ........ أبدت لي الصد والملالاتزحافه : يجوز في مستفعلن الخبن والطيّ والخبل إلا مستفعلن التي بعد مفعولات فإنه لا يجوز فيه الخبل لأن قبله حركة الوتد المفروق فيجتمع خمس حركاتٍ على نسق . ويجوز في مفعولات الخبن ، فيصير معولات ، فينقل إلى مفاعيل ، والطّيٌّ فيصير مفعلات فيقل إلى فاعلات . ويجوز في مفعولان ومفعولن الخبن فيصير معولان ومعولن فينقل إلى فعولان وفعولن ، وبيته : منازلٌ عفاهنً بذي الأرا _ ك كلٌّ وابلٍ مسبّلٍ هطلتقطيعه وتفعيله : منازلن - عفاهنن - بذلأرا ........ ككل لوّا - بلن مسب - لن هطلي مفاعلن - مفاعيل - مفاعلن ........ مفاعلن - مفاعيل - مفتعلن مخبون - مخبون - مخبون ........ مخبون - مخبون - مطويبيت الطّيّ قوله : إن سميراً أرى عشيرته ........ قد حدبوا دونه وقد أنفواتقطيعه وتفعيله : إننسمى - رن أراع - شير تهو ........ قد حدبو - دونهوو - قد أنفو مفتعلن - فاعلات - مفتعلن ........ مفتعلن - فاعلات - مفتعلن مطوي - مطوي - مطوي ........ مطوي - مطوي - مطويبيت الخبل قوله : وبلدٍ متشابهٍ سمته ........ قطعه رجل على جملهتقطيعه وتفعيله : وبلدن - متشاب - هن سمتهو ........ قطعهو - رجلن ع - لا جمله فعلتن - فعلات - مستفعلن ........ فعلتن - فعلات - مفتعلن مخبول - مخبول - سالم ........ مخبول - مخبول - مطويبيت الخبن في مفعولان : لما التقوا بسولافتقطيعه وتفعيله : لم مل تقو - بسولاف مستفعلن - فعولان سالم - مخبونبيت الخبن في مفعولن : هل بالديار إنستقطيعه وتفعيله : هل بدديا - رإنسو مستفعلن - فعولن سالم - مخبون^


    
    باب الخفيف
   
    سمي خفيفاً لأن الوتد المفروق اتصلت حركته الأخيرة بحركات الأسباب فخفّت ، وقيل سمي خفيفاً لخفّته في الذوق والتقطيع ، لأنه يتوالى فيه لفظ ثلاثة أسباب ، والأسباب أخفّ من الأوتاد . وهو على ستة أجزاء ، أصله فاعلاتن مستفعلن فاعلاتن مرتين ، وله ثلاث أعاريض وخمسة أضربٍ ، فالعروض الأولى سالمةٌ ووزنها فاعلاتن ، ولها ضربان ، فضربها الأول مثلها ، وبيته : حلّ أهلي ما بين درنا فبادو ........ لي وحلّت علويّةٌ بالسّخالتقطيعه وتفعيله : حللأ هلي - ما بيندر - نا فبادو ........ لا وحللت - علوييتن - بسخالي فاعلاتن - مستفعلن - فاعلاتن ........ فاعلاتن - مستفعلن - فاعلاتن سالم - سالم - سالم ........ سالم - سالم - سالممقفاه : ليت ما فات من شبابي يعود ........ كيف والشيب كلّ يومٍ يزيدوالضرب الثاني من العروض الأولى منه محذوف ، وبيته : ليت شعري هل ثمّ هل آتينهم ........ أم يحولن من دون ذاك الرّدىتقطيعه وتفعيله : ليتشعري - هل ثممهل - آتينهم ........ أم يحولن - من دونذا - كرودا فاعلاتن - مستفعلن - فاعلاتن ........ فاعلاتن - مستفعلن - فاعلن سالم - سالم - سالم ........ سالم - سالم - محذوفمصرَّعه : ما على طول ذي الحياة أسف ........ كلّ حي مصيره للتلفوالعروض الثانية محذوفة ، ووزنها فاعلن ، ولها ضربٌ واحدٌ مثلها ، وبيته : إن قدرنا يوماً على عامر ........ نمتثل منه أو ندعه لكمتقطيعه وتفعيله : إن قدرنا - يومن على - عامرن ........ نمتثل من - هو أو ندع - هو لكم فاعلاتن - مستفعلن - فاعلن ........ فاعلاتن - مستفعلن - فاعلن سالم - سالم - محذوف ........ سالم - سالم - محذوفومن العروضيين من يجعل هذا الضرب على فعلن .والعروض الثالثة مجزوءةٌ ، ووزنها مستفعلن ، ولها ضربان فضربها الأول مثلها ، وبيته : ليت شعري ماذا ترى ........ أمّ عمرو في أمرناتقطيعه وتفعيله : ليت شعري - ماذا ترا ........ أمعمرن - في أمرنا فاعلاتن - مستفعلن ........ فاعلاتن - مستفعلن سالم - سالم ........ سالم - سالممقفاه : أسلمي أمّ خالد ........ ربّ ساعٍ لقاعدوالضرب الثاني من العروض الثالثة منه مخبونٌ مقصور . كان مستفعلن فأسقطت السين فنقل إلى مفاعلن ، ثم قصر وهو أنّ نونه أسقطت ولامه سكنت فبقى مفاعل فنقل إلى فعولن ، وبيته : كلّ خطبٍ إن لم تكو _ نوا غضبتم يسيرتقطيعه وتفعيله : كلل خطبن - إن لم تكو ........ نو غضبتم - يسيرو فاعلاتن - مستفعلن ........ فاعلاتن - فعولن سالم - سالم ........ سالم - مخبون مقصورمصرَّعه : قد أتاني الرسول ........ والهوى لي قنولومثله : اسلمي أمّ خالد ........ ربّ ساعٍ لقاعدزحافه : يجوز في فاعلاتن هنا ما جاز قبل إلا فاعلاتن التي في الضرب فإن الكفّ والشكلّ لا يجوز فيه . ويجوز في مستفعلن الخبن فيصير متفعلن فينقل إلى مفاعلن ، والكفّ فيصير مستفعل ، والشكل فيصير متفعل فينقل إلى مفاعل ، ولا يجوز فيه الطّيّ لأن فاءه في هذا البحر أوسط وتدٍ مفروق ، والأوتاد لا يدخلها شيءٌ من الزحاف إلا ما لحقه الخرم . والزحاف لا يجوز إلا في الأسباب وهذا ينكشف إذا اعتبرت الفك ، ويجوز في فاعلن الخبن فيصير فعلن .والمعاقبة قائمةٌ بين نون فاعلاتن وبين سين مستفعلن ، وبين نون مستفعلن وألف فاعلن وفاعلاتن التي بعدها ، وبين نون فاعلاتن وألف فاعلاتن في أول النصف الثاني ، ويجوز في فاعلاتن في ضرب البيت الأول التشعيث فيصير مفعولن ، والتشعيث هو حذف أحد متحرّكي وتدها ، وهو أن يصير فاعلاتن فاعلن أو فالاتن فينقل إلى مفعولن ، ولا يكون إلا في الخفيف والمجتثّ ، وإنما سمي المشعث لأنك أسقطت من وتده حركة في غير موضعها فتشعث الجزء . ويجوز التشعيث في العروض أيضاً إذا كان البيت مصرعاً . ولا يجوز في مفعولن ولا فعولن زحاف .بيت الخبن : وفؤادي كعهده لسليمى ........ يهوى لم يحل ولم يتغيرتقطيعه وتفعيله : وفؤادي - كعهد هي - لسليمى ........ بهون لم - يحل ولم - يتغيير فعلاتن - مفاعلن - فعلاتن ........ فعلاتن - مفاعلن - فعلاتن مخبون مخبون مخبون ........ مخبون مخبون مخبونبيت الكفّ ، وقوله : يا عمير ما تظهر من هواك ........ أو تجنّ يستكثر حين يبدوتقطيعه وتفعيله : يا عمير - ما تظهر - من هواك ........ أو تجنن - يستكثر - حينيبدو فاعلات - مستفعل - فاعلات ........ فاعلات - مستفعل - فاعلاتن مكفوف - مكفوف - مكفوف ........ مكفوف - مكفوف - سالمبيت الشّكل : صرمتك أسماء بعد وصال _ ها فأصبحت مكتئباً حزيناتقطيعه وتفعيله : صرمتك - أسماء بع - دو صال ........ ها فأصبح - تمكتئ - بحزينا فعلات - مستفعلن - فعلات ........ فاعلاتن - مفاعل - فاعلاتن مشكول - سالم - مشكول ........ سالم - مشكول - سالمبيت الشكل مع التشعيث : إنّ قومي جحا حجةٌ كرامٌ ........ متقادمٌ مجدهم أخيارتقطيعه وتفعيله : إنن قومي - جحا جح - تنكرا من ........ متقاد - منجدهم - أخيارو فاعلاتن - مفاعل - فاعلاتن ........ فعلات - مستفعلن - مفعولن سالم - مشكول - سالم ........ مشكول - سالم - مشعثبيت الخبن في فاعلن ضرباً : والمنايا ما بين سارٍ وغادٍ ........ كلّ حيٍّ في حبلها علقتقطيعه وتفعيله : والمنايا - ما بينسا - رن وغادن ........ كلل حيين - في حبلها - علقو فاعلاتن - مستفعلن - فاعلاتن ........ فاعلاتن - مستفعلن - فعلن سالم - سالم - سالم ........ سالم - سالم - مخبونومثله : ليس من مات فاستراح بميتٍ ........ إنما الميت ميّت الأحياءبيت الخبن في فاعلن عروضاً وضرباً : بينما هنّ بالأراك معاً ........ إذ أتى راكبٌ على جملهتقطيعه وتفعيله : بينما هنّ - نبلأرا - كمعن ........ إذ أتارا - كبنعلا - جمله فاعلاتن - مفاعلن - فعلن ........ فاعلاتن - مفاعلن - فعلن سالم - مخبون - مخبون ........ سالم - مخبون - مخبون^


    
    باب المضارع
   
    سُمي مضارعاً لأنه ضارع الهزج بتربيعه وتقديم أوتاده . ولم يسمع المضارع من العرب ولم يجيء فيه شعر معروف ، وقد قال الخليل : وأجاوزه . وأصله مفاعيلن فاعلاتن مفاعيلن مرتين ، واستعمل مجزوء العروض والضرب : وله عروض واحدة وضرب واحد وبيته : دعاني إلى سعادٍ ........ دواعي هوى سعادتقطيعه وتفعيله : دعاني إ - لاسعادنْ ........ دواعيه - واسعادي . مفاعيلُ - فاعلاتن ........ مفاعيلُ - فاعلاتن . مكفوف - سالم ........ مكفوف - سالم .مقفاه : على آبِها السلام ........ فمالي يها مقامٌزحافه : مفاعيل هذه أصلها مفاعيلن إلا أن المراقبة قائمة بين يائِها ونونها ، فإمّا أن يجيء مفاعيل ويسمى مكفوفاً ، وإما أن يجيء مفاعلن ويسمى مقبوضاً ، ولا يجيء على التّمام ، والمراقبة بين الحرفين ألا يثبتا ولا يسقطا جميعاً ، فهي خلاف المعاقبة لأن المتعاقبين يثبتان جميعاً وإن لم يسقطا معاً ، ويجوز في مفاعيلُ التي في أول البيت خاصة الخرْبُ والشترُ كالهزج سواء ، ويجوز في فاعلاتن العروض الكفُّ ، ولا يجوز حينها عروضاً ولا ضرباً لأن ألفها وسط وتد مفروق .وبيت القبض : إذا دنا شبراً ........ فأدْنِه منك باعاوبيت الكفّ : فإنْ تدْنُ منهُ شبراً ........ يقربّكَ منهُ باعابيت القبض والكف : وقد رأيتُ الرجالَ ........ فما أرى مثلَ زَيْدِتقطيعه وتفعيله : وقد رأى - تررجالَ ........ فما أرى - مثلزيدي . مفاعلن - فاعلاتُ ........ مفاعلن - فاعلاتن . مقبوض - مكفوف ........ مقبوض - سالم .بيت الخرب : إنْ تدْنُ منه شبراً ........ يُقربّك منه باعاتقطيعه وتفعيله : إنْ تدن - منهشبْرَنْ ........ يُقررِبك - منهباعا . مفعول - فاعلاتن ........ مفاعيلُ - فاعلاتن . أخرب - سالم ........ مكفوف - سالم .بيت الشتر : سوف أُهدي لِسلمى ........ ثناء على ثناءِتقطيعه وتفعيله : سوْفَأهْ - دي لِسلمى ........ ثناء نْع - لا ثنائي . فاعلن - فاعلاتن ........ مفاعيل - فاعلاتن . أشتر - سالم ........ مكفوف - سالم .^


    
    باب المقتضَبِ
   
    سمي مقتضباً لأن الاقتضاب في اللغة هو الاقتطاع ومنه سمي القضيبُ قضيباً ، وليس في دائرة من الدوائر بحرٌ يفكّ من بحرٍ فيحصُلُ في البحر الثاني الأجزاء التي في البحر الأول بلفظها وعينها إلا في هذه الدائرة ، فلما كان يقع في هذه الدائرة المنسرح وهو : مستفعلن مفعولات مستفعلن مرتين ، وهذه الأجزاء بعينها على لفظها تقع في المقتضب ، وإنما تختلف من جهة الترتيب فقط ، فكأنه في المعنى قد اقتضب من المنسرح إذ طُرِحَ مستفعلن من أوله ومستفعلن من آخره وبقي : مفعولاتُ مستفعلن ، فسمي لذلك مقتضباً . وأصله مفعولات مستفعلن مستفعلن مرتين ، استعمل مجزوءاً مطوى العروض والضرب ، وله عروض واحدة والعروض هي الضرب وبيته : أقبلت فلاح لها ........ عارضان كالبردتقطيعه وتفعيله : أقبلتْفَ - لاَحَلَها ........ عارِضَانِ - كلبَرَدِي فاعلاتُ - مفتعِلُنْ ........ فاعلاتُ - مفتعلنْ مطوي - مطوي ........ مطوي - مطويمقفاه : غنّيا على الدرج ........ بالخفيف والهزجومثله من الأبيات القديمة قيل على عهد النبي صلى الله عليه وسلم ، سمع من جارية تنشده قولها : هل عَلَى ويحَكُما ........ إن لهوتُ من حَرَجِولم يعرف غيره شيء من المقتضب على زعمه .زحافه : فاعلات أصلها مفعولات ثم راقبت الفاء الواو ودخله الخبن فصار مفاعيل ، أو الطّيُّ فصار فاعلات ، وبيته : أتانا مُبشّرنا ........ بالبيانِ والنّذُرِتقطيعه وتفعيله : أتانامُ - بَششِرنا ........ بالبيانِ - وننذري مفاعيل - مفتاعلن ........ فاعلات - مفتعلن مخبون - مطوي ........ مطوي - مطويومثله : يقولون لا بعدوا ........ وهمْ يدفِنونهُمُ^


    
    باب المُجتَثِّ
   
    سمي مجتثاً لأن الاجتثاث في اللغة الاقتطاع كالاقتضاب ، ويقع في هذه الدائرة الخفيف وهو فاعلاتن مستفعلن فاعلاتن ، ويقع المجتث وهو مستفعلن فاعلاتن فاعلاتن ، فلفظ أجزائه يوافق لفظ أجزاء الخفيف بعينها ، وإنما يختلف من جهة الترتيب فكأنه قد اجتثَّ من الخفيف . وأصله مستفعلن فاعلاتن فاعلاتن مرتين ، واستعمل مجزوءاً ، وله عروض واحدة هي الضرب وبيته : البطن منها خميصٌ ........ والوجهُ مثلُ الهلالِتقطيعه وتفعيله : البطنمِنْ - هاخميصُنْ ........ ولوجهُمثْ - لَلْهلالي مستفعلن - فاعلاتن ........ مستفعلن - فاعلاتن سالم - سالم ........ سالم - سالمهذا البيت قديم ، وأنشدوا بيتاً آخر قالوا وهو قديم : جِن هببنَ بلَيلٍ ........ يندبنَ سيدهنهمقفاه : ويلي لقد طال كربي ........ حَسبِي من الحبِّ حسبيومثله : يا من إليه الفِرار ........ مالي من الحب جارُزحافه : يجوز في مستفعلن هنا ما جاز فيه في الخفيف من الخبن والكف والشكل ، ولا يجوز فيه الطيّ والخبل كما ذكر في الخفيف ، ويجوز في فاعلاتن الخبن والشكل والكف إلا فاعلاتن التي في الضرب . والمعاقبة هنا مثلها هناك ، وأجاز قوم في هذا البحر التشعيث أيضاً كالخفيف .بيت الخبن : ولو علقت بسلمى ........ علمتَ أن ستموتُتقطيعه وتفعيله : ولو علقْ - تَبسلْمى ........ علمتَأنْ - ستموتو مفاعلن - فِعلاتن ........ مفاعلن - فِِعلاتن مخبون - مخبون ........ مخبون - مخبونبيت الكف : ما كان عطاؤهُنَّ ........ إلا عِدَةً ضِماراتقطيعه وتفعيله : ما كانعَ - طاؤهنْنَ ........ إللا عِدَ - تَضْمارا مستفعلُ - فاعلات ........ مستفعلُ - فاعلاتن مكفوف - مكفوف ........ مكفوف - سالمبيت الشكل : أولئك خيرُ قومٍ ........ إذا ذُكِرَ الخِيارُتقطيعه وتفعيله : أُلائِكَ - خيرُ قومنْ ........ إذا ذُكِ - رلخيارو مفاعلُ - فاعلاتن ........ مفاعلُ - فاعلاتن مشكول - سالم ........ مشكول - سالمبيت المشعث : لم لا يعي ما أقولُ ........ ذا السيدُ المأمولُتقطيعه وتفعيله : لم لا يعي - ما أقولو ........ ذَسييدُلْ - مأمولو مستفعلن - فاعلاتن ........ مستفعلن - مفعولن سالم - سالم ........ سالم - مشعثوقد أنشدوا أبياتاً زعموا أنها قديمة من المشعث وهي : على الديار القفارِ ........ والنؤى والأحجارِ تظل عيناك تبكي ........ يواكف مدرارِ فليس بالليل تهدأ ........ شوقاً ولا بالنهاروهذه الأبيات التي يفك بها بعض البحور من بعض في هذه الدائرة :بيت السريع في الدائرة : ينضَحْنَ في حافاتِهِ بالأبوال ........ في منزل مستوحش رَثَّ الحالِبيت المنسرح : إن ابن زيدٍ لازال مستعملاً ........ للخبر يفشِي في مصرهِ عرفِهِبيت الخفيف : حلّ أهلي ما بين درنا فبادَوْ ........ لي وحلَتْ عُلوية بالسِّخالِبيت المضارع : أرى ليلى يا خليلي ، قلت وصلي ........ وصدتْ منْ بعدِ ما قد سَبَتْ عقليبيت المقتضب : يا من حالَ عن عهدنا بعد الوفا ........ كم لاقيتُ لو تنصفونا في الهوىبيت المجتث : صدَّت وحالت سليمى يا خليلي ........ عن عهدنا ليت شِعري ما دهاها- الدائرة الكبرى دائرة السريع 'مستفعلن مستفعلن مفعولات' مرتين .- والتي بعدها دائرة المنسرح 'مستفعلن مفعولات مستفعلن' مرتين .- والتي بعدها دائرة الخفيف 'فاعلاتن مستفعلن فاعلاتن' مرتين .- والتي بعدها دائرة المضارع 'مفاعيلن فالاتن مفاعيلن' مرتين .- والتي بعدها دائرة المقتضب 'مفعولات مستفعلن مستفعلن' مرتين .- والدائرة الصغرى دائرة المجتث 'مستفعلن فاعلاتن فاعلاتن' مرتين .وهذه الدائرة الرابعة سميت دائرة المجتلب لأن الجلب في اللغة الكثرة ، فلكثرة أبحرها سميت بهذا الاسم ، وقيل سميت بذلك لأن لأبحرها مجتلبة من الدائرة الأولى فمفاعيلن من الطويل ، وفاعلاتن من المديد ، ومستفعلن من البسيط .وكان القياس فيها أن يقدم المضارع على السريع للعلة المتقدمة لأن أوله وتد ، لكنهم تركوا القياس وقدموا السريع ، وذلك أن مفاعيلن في المضارع لا تجيء سالمة قط ، إما أن تجيء مقبوضة أو مكفوفة ، فلما بطل أن يكون المضارع أولاً لكراهتهم ابتداء الدائرة ببحر يكون أوله مثل هذا كان السريع أولى بالتقديم ، ثم رتب عليه المنسرح لأنه ينفك من مستفعلن الثانية ، ثم رتب عليه الخفيف لأنه ينفك من موضع تف من مستفعلن الثانية ، ثم رتب عليه المضارع لأنه ينفك من موضع عِلُنْ من مستفعلن الثانية ، ثم رتب عليه المقتضب لأنه ينفك من مفعولات التي تقع ثالثاً في السريع ، ثم رتب عليه المجتث لأنه ينفك من موضع عو من مفعولاتُ فلهذا المعنى رتبت هذه البحور ، لأن بعضها يسبق بعضاً في الفك ، فإذا أردت أن تفكّ المنسرح من السريع فككته من تفْ في مستفعلن الثانية ، وإذا أردت أن تفك المضارع من السريع فككته من عِلُنْ في مستفعلن الثانية ، وإذا أردت أن تفك المقتضب من السريع فككته من أول مفعولات الأولى وهي التي تقع ثالثةً ، وإذا أردت أن تفك المجتث من السريع فككته من عولات في مفعولات الأولى ، وكذا ينفك بعضها من بعض فاعتبره .^ الدائرة الخامسة
 دائرة المتقارب وحده عند الخليل



    
    باب المتقارب
   
    سمي متقارباً لتقارب أوتاده من بعض لأنه يصل بين كل وتدين سبب واحد فتتقارب الأوتاد ، فسمي لذلك متقارباً ، وهو على ثمانية أجزاء ، أصله : فعولن فعولن أربع مرات ، وله عروضان وستة أضرب ، فعروضه الأولى سالمة ولها أربعة أضرب ، فضربها الأول مثلها ، وبيته : فأما تميمٌ تميمُ بن مرِّ ........ فألفاهم القوم رَوبى نِياماتقطيعه وتفعيله : فأمْمَا - تميمن - تميمبْ - نمرْرنْ ........ فألفا - هُمُلقوْ - مُروْبا - نِياما فعولن - فعولن - فعولن - فعولن ........ فعولن - فعولن - فعولن - فعولن سالم - سالم - سالم - سالم ........ سالم - سالم - سالم - سالممقفاه : غشيتُ لليلَى بليلٍ خُدُورا ........ وطالبتها ونذرتُ النذوراوالضرب الثاني من العروض الأولى منه مقصور ، ووزنه فعول ، وبيته : ويأوِي إلى نِسوْةٍ بائساتٍ ........ وشعث مراضيعَ مثلِ السعالْتقطيعه وتفعيله : وَيأوي - إلانِسْ - وَتن باَ - ئِساتنْ ........ وشعثِنْ - مراضِي - عمثلِسْ - سَعالْ فعولن - فعولن - فعولن - فعولن ........ فعولن - فعولن - فعولن - فعولُ سالم - سالم - سالم - سالم ........ سالم - سالم - سالم - مقصورمصرَّعه : سبتني سُليمى بطرفٍ نحيلْ ........ وفَرعٍ عنا قيده كالتليلوالضرب الثالث منم العروض الأولى منه محذوف ، ووزنه فَعَلْ ، وبيته : وأروي من الشعرِ شعراً عويصاً ........ ينسَّي الرواة الذي قد روَوْاتقطيعه وتفعيله : وأروِي - منَشْشِعْ - رِشِعرنْ - عويصَن ........ ينسْسِرْ - واتَلْ - لَذي قدْ - رَوَوْ فعولن - فعولن - فعولن - فعولن ........ فعولن - فعولن - فعولن - فَعَلْ سالم - سالم - سالم - سالم ........ سالم - سالم - سالم - محذوفمصرَّعه : تحمل مَنْ شاقّنا فابتكر ........ وباتَ ولما نقصّ الوطروالضرب الرابع من العروض الأولى منه أبتر ، ووزنه فل ، والأبتر ما سقط ساكن وتده وسكن متحركه وقد سقط من آخره سبب ، كفل في المتقارب وكذلك فاعلاتن في المديد إذا صارت فعلن . يسميه بعضهم الأبتر . قالوا : لأنهم أجمعوا أن فل في المتقارب يسمى أبتر ، وذلك المعنى بعينه موجود في هذا الجزء ، وذلك أن النقص من فعولن في المتقارب إنما هو حذف سبب وقطع وتد ، وكذلك من فاعلاتن إنما هو حذف سبب وقطع وتد فيجب أن يسمى بالأبتر . وقال من يخالف هذا القول : إنه وإن كان كذلك فلا يجب أن يسمى بالأبتر لأن فعولن في المتقارب إذا أسقطت منه السبب وقطعت الوتد يبقى أقل الجزء ويذهب أكثره فيجوز أن يسمى أبتر ، وههنا يبقى أكثر الجزء ويذهب أقله فلا يجب أن يسمى بالأبتر على ذلك القياس ، بل نسميه المحذوف المقطوع ، وذلك أن أصلها فاعلاتن فحذفت فصار فاعلن ثم قطع وتد فاعلن فصار فعلن فسمي بالاسمين اللذين اجتمعا فيه ، وبعضهم يسميه الأصلم ، والاصطلام قريب من القطع ، وبيت الضرب الرابع من العروض الأولى منه : خليليّ عوجاً على رسم دارٍ ........ خَلَت من سليمى ومن ميّهْتقطيعه : خليليْ - يعوجا - علارَسْ - مِدارنْ ........ خلت مِمْ - سليمى - ومنْمَيْ - يَهْ فعولن - فعولن - فعولن - فعولن ........ فعولن - فعولن - فعولن - فَلْ سالم - سالم - سالم - سالم ........ سالم - سالم - سالم - أبترمصرَّعه : ألم تسأل ِ القوم عن حمزة ........ وعن ضربةِ السيفِ والغمزهْوالعروض الثانية مجزوءة محذوفة ، ووزنها فعل ، ولها ضربان الأول مثلها ، وبيته : أمن دِمنةٍ أقفرت ........ لسلمى بذاتِ الغضاتقطيعه وتفعيله : أمن دِمْ - نتِن أق - فَرَتْ ........ لِسلمى - بذاتل - غضا فعولن - فعولن - فَعَلْ ........ فعولن - فعولن - فعلْ سالم - سالم - محذوف ........ سالم - سالم - محذوفمقفاه : دعاني لِحَينْي النظرْ ........ فصار لباسي الضرروالضرب الثاني من العروض الثانية منه أبتر ، وبيته : تعفّفْ ولا تبتئس ........ فما يُقضَ يأتيكاتقطيعه وتفعيله : تعفْفَفْ - ولاتب - تئِس ........ فما يقْ - ضيأتي - كا فعولن - فعولن - فعل ........ فعولن - فعولن - فل سالم - سالم - محذوف ........ سالم - سالم - أبترمقفاه : سباني غنا الحادي ........ رماني على الواديقيل إن العروض الثانية غير مسموعة من العرب ، وقيل إنه سمع على عهد النبي صلى الله عليه وسلم قوله : وزوجك في النادي ........ ويعلم ما في غدِفقال النبي صلى الله عليه وسلم : 'لا يعلم ما في غد إلا الله تعالى' ، ومثله : وأهدى لنا أكبشاً ........ تبحبح في المربدِومثله : وقوسك شريانة ........ ونبلك جمر الغضازحافه : يجوز فيه جميع ما جاز في الطويل إلا التي في ضرب البيت الأول والتي يليها فل ، ويجوز في فعولن التي في العروض الحذف فيصير فعل .بيت القبض ، قوله : أفاد فجاد وسادَ فزاد ........ وتادَ فذاذ وعادَ فأفضلْتقطيعه وتفعيله : أفاد - فجاد - وساد - فزاد ........ وتاد - فذاذ - وعاد - فأفضلْ فعول - فعول - فعول - فعول ........ فعول - فعول - فعول - فعولن مقبوض - مقبوض - مقبوض - مقبوض ، مقبوض - مقبوض - مقبوض - سالمبيت الأثلم ، قوله : لولا خِداش أخذت جِمالا _ تِ سعدٍ ولم أعطه ما عليهاتقطيعه وتفعيله : لولا - خداشن - أخذت - جمالا ........ تِسعدنْ - ولم أعْ - طهي ما - عليها فعلن - فعولن - فعول - فعولن ........ فعولن - فعولن - فعولن - فعولن أثلم - سالم - مقبوض - سالم ........ سالم - سالم - سالم - سالموفيه : تهوى كجندلة المنجني _ قِ يرمى بها السور يوم القتالبيت الثّرم : قلت سداداً لمن جاء يسري ........ فأحسنت قولاً وأحسنتَ رأياًتقطيعه وتفعيله : قلت - سدادن - لمن جاْ - أيسري ........ فأحسن - تقولن - وأحسن - ترأيا فَعْلُ - فعولن - فعولن - فعولن ........ فعولن - فعولن - فعولن - فعولن أثرم - سالم - سالم - سالم ........ سالم - سالم - سالم - سالموبيته في الدائرة : فأما تميمٌ تميم بن مرّ ........ فألفاهم القوم روبي نياماوهذه الدائرة الخامسة سميت دائرة المتفق لاتفاق أجزائها ، لأن أجزاءها خماسية كلها ، والخماسي يوافق الخماسي ، والمتفق والمشتبه يتقاربان في المعنى ، غير أن في المتفق زيادةً ليست في المشتبه ، وذلك أن المشتبه تقع فيه الأجزاء مرةً أولها أوتاد ومرةً أولها أسباب ، والمتفق أبداً يقع في أوائل أجزائها أوتاد فهي أبلغ ، ولهذا المعنى كانت بهذا الاسم أولى .ومن أصل الخليل أن هذه الدائرة لم ينفك فيها من المتقارب غيره فأفرده في دائرة . ومن أصل غيره أنه لما أنفك منه المتحدث وهم من موضع لن من فعولن ، لأنك تقول لن فعولن فعو فيصير فاعلن فاعلن ، رتب بعد المتقارب ، لأن المتقارب أوه وتد فوجب تقديمه على المحدث على أصل ما بنيت عليه الدوائر ، وبيت المحدث : جاءنا عامر سالماً صالحاً ........ بعد ما كان ما كان من عامرتقطيعه وتفعيله : جاءنا - عامرن - سالمن - صالحن ........ بعدما - كان ما - كانمن - عامري فاعلن - فاعلن - فاعلن - فاعلن ........ فاعلن - فاعلن - فاعلن - فاعلن سالم - سالم - سالم - سالم ........ سالم - سالم - سالم - سالموأجازوا فيه الجبن فجاء على فعلن بحركة العين ، وبينه : أبكيت على طلٍ طرباً ........ فشجاك وأحزنك الطَللُتقطيعه وتفعيله : أبكي - تعلا - طللن - طربن ........ فشجا - كوأح - زنكط - طللو فعلن - فعلن - فعلن - فعلن ........ فعلن - فعلن - فعلن - فعلنثم سكنوا العين فجاء على فعلن وسمَوه الغريب ، والمتَسق ، وركض الخيل ، وقطر الميزاب ، وأنشدوا فيه : إنَ الدّنيا قد غرَتنا ........ واستهوتنا واستهلتنا يا ابن الدنيا مهلاً مهلاً ........ زن ما تأتى وزناً وزنا ما من يومٍ يمضي عنّا ........ إلا أوهى منّا ركناويحكى أنّ علياً رضي الله عنه سمع صوت الناقوس فقال لمن معه من أصحابه : أتدري ما يقول هذا الناقوس ، فقال : اللّه ورسوله أعلم ، وابن عمّه أعلم ، فقال إن على من علم رسول الله صلى الله عليه وسلم ، وإنّ علم رسول الله من علم جبريل ، وإن علم جبريل من علم الله تعالى ، هذا الناقوس يقول : حقّاً حقّاً حقّاً حقّاً ........ صدقا صدقاً صدقاً صدقاًً يا ابن الدنيا جمعاً جمعاً ........ إن الدنيا قد غرّتنا يا ابن الدنيا مهلا مهلا ........ لسنا ندري ما فرطنا مامن يومٍ يمضي عنا ........ إلا أوهى منار كنا ما من يومٍ يمضى عنا ........ إلا أمضى منا قرنافإن شئت جعلت تقطيع هذه الأبيات على فعلن فتكون على ثمانية أجزاء وإن شئت جعلت تقطيعه على مفعولاتن مفعولاتن فيكون على أربعة أجزاء .وهذه بقية الألقاب التي يجب معرفتها وكان هذا المكان أولى بها : الابتداء
وهو اسمٌ لكل جزءٍ يعتلُ في أول البيت بعلةٍ لا تكون في شيءٍ من الحشو ، كالجزم ، لأنه يلزم في أول البيت خاصةً ، فأمّا النصف الثاني فإن كان البيت مصرّعاً كان سبيله سبيل أول النصف الأول باتفاق ، وإن كان غير مصرعٍ فإنّ بعضهم يجيز فيه الجزم في أول النصف الثاني كما يجيزه في أول النصف الأول ، ويقول إنّ كلّ واحدٍ من نصفي البيت برأسه ، لا تعلّق لأحدهما بالآخر ، فيجب أن يجوز في أول النصف الثاني ما جاز في أول النصف الأول نحو قول امرئ القيس : وعينٌ لها حدرةٌ بدرةُ ........ شقّت مآقيهما من أخُرفقوله شقّت فعلن محروم ، وهو أول النصف الثاني من البيت ، وبعضهم لا يجيزه ، وحجته أنه ليس سبيل النصف الثاني سبيل النصف الأول لأن أول البيت لايكون إلا ابتداء كلامٍ ، وأول النصف الثاني قد يكون من بعض كلمةٍ أولها من النصف الأول . الاعتماد
اسمٌ للأسباب التي تزاحفها لأنها تزاحف اعتماداً على الوتد قبلها أو بعدها . الفصل
كل تغيير اختصّ بالعروض ولم يجز مثله في حشو البيت ، وهذا إنما يكون بإسقاط حرفٍ متحركٍ فصاعداً ، فإذا كان كذلك سمى فصلاً ، وإذا وجب مثل هذا في العروض لم يجز أن يقع معها في القصيدة عروضٌ تخالفها ، ويجب أن تكون عروض أبيات القصيدة كلّها على ذلك المثال .وبيان هذا أن كلّ عروضٍ ثبتت أصلاً أو اعتدالاً على مالا يكون في الحشو ، نحو 'مفاعلن' في عروض الطويل لأنها تلزم وهي لا تلزم في الحشو ، و'فاعلن' في عروض المديد ، و'فعلن' في عروض البسيط . فكلّ عروضٍ جاز أن يدخلها هذا التغيير سميت باسم ذلك التغيير وهو الفصل ، ومتى لم يدخلها هذا التغيير سميت صحيحة . الغاية
كلّ تغييرٍ لزم الضّرب مما لا يجوز مثله في الحشو ، وهذا التغيير يكون بثلاثة أشياء : إسقاط حرفٍ متحركٍ ، وإسقاط رنة حرفٍ متحركٍ ، وزيادةٍ تلحق الجزء لم تكن فيه في الأصل ، وكلّ ضربٍ جاز أن يتدخله ما ذكرنا ثم لم يدخله سمي صحيحاً . الموفور
كلّ جزءٍ جاز أن يدخله الجزم فلم يدخله . الصحيح
ما صحّ من الضروب ، وكلّ آخر نصف بيتٍ سلم مما يقع في الأعاريض والضروب مما لا يقع في الحشو ، كالسلامة من القصر والقطع والبتر والإزالة والتشعيث . التام
ما استوفى نصفه نصف الدائرة وكان نصفه الأخير بمنزلة الحشو يجوز فيه ما جاز فيه . الوافي
أن يكون سبيل العروض والضرب سبيل الحشو يجوز فيهما ما جاز فيه ، وهذا الزحاف لا يختصّ بجزءٍ دون جزءٍ ولا بيتٍ دون بيتٍ في القصيدة بل لا يمتنع دخوله على ذلك كلّه . المُعرى
كلّ ضربٍ جاز أن تدخله زيادةٌ ، فمتى لم تدخله تلك الزيادة سمي معرّى . وكلّ تغييرٍ دخل على جزءٍ من الأجزاء المذكورة في الأصول التي مبلغها ثمانية فإنه ينقسم أربعة أقسامٍ أحدها يسمى ابتداءً والآخر اعتماداً والآخر غايةً ، وقد مرّ شرحها .^


    
    عدد ألقاب العروض
   
    وقد مرّ ذكرها إلا أن نعيدها هنا مرتّبةً على الولاء لتحفظ حفظاً :المقبوض : ما سقط خامسه الساكن .المكفوف : ما سقط سابعه الساكن .المعاقبة : بين الحرفين أن لا يجوز سقوطها معاً وإن جاز ثبوتهما معاً .الخرم : حذف أول متحركٍ من الوتد المجموع في أول البيت .الخزم : زيادة في أول البيت لا يعتدّ بها في التقطيع .الأثلم : فعولن إذا خرم .الأثرم : فعول إذا خرم .السالم : ما سلم من الزحاف .المحذوف : ما سقط من آخره سببٌ .المجزوء : ما سقط من جزآن .المخبون : ما سقط ثانيه الساكن .المشكول : ما سقط ثانيه وسابعه الساكنان .الصدر : ما زوحف لمعاقبة ما قبله .العجز : ما زوحف لمعاقبة ما بعده .الطّرفان : ما زوحف لمعاقبة ما قبله وما بعده .البريء : ما سلم من هذه المعاقبة .المقصور : ما سقط ساكن سبيه وسكن متحركه .المقطوع : ما سقط ساكن وتده وسكن متحركه .المطويّ : ما سقط رابعه الساكن .المخبول : ما سقط ثانيه ورابعه الساكنان .المذال : ما زيد على اعتداله من عند وتده حرفُ ساكن .المعصوب : ما سكن خامسه 'مفاعيلن في مفاعلتن' .المعقول : ما سقط خامسه بعد سكونه 'مفاعلن في مفاعلتن' .المنقوص : ما سقط سابعه بعد سكون خامسه 'مفاعيل في مفاعلتن' .الأعضّب : خرم مفاعلتن حتى يصير مفتعلن .الأقصم : خرم مفاعيلن من الوافر حتى يصير مفعولن .الأعقص : خرم مفاعيل حتى يصير مفعول .الأجمّ : خرم مفاعلن حتى يصير فاعلن .المقطوف : ما سقط منه زنة سببٍ خفيفٍ بعد سكون خامسه .المضمر : ما سكن ثانيه .الموقوص : ما سقط ثانيه بعد سكونه 'مفاعلن في متفاعلن' .المجزول أو المخزول : ما سقط رابعه بعد سكون ثانيه 'مفتعلن في متفاعلن' .الاحذّ : ما سقط من آخره وتدٌ مجموع .المرفلّ : ما زيد على اعتداله سببٌ خفيف .الأخرم : خرم مفاعيلن من الهزج حتى يصير مفعولن .الأخرب : خرم مفاعيلن حتى يصير مفعول .الأشتر : خرم مفاعيلن حتى يصير فاعلن .المشطور : ما سقط منه شطره .المنهوك : ما أسقط ثلثاه .المسبّغ : ما زيد على اعتداله من عند سببه حرفٌ ساكن .المكشوف : ما حذف متحرك وتده المفروق .الموقوف : ما سكّن متحرك وتده المفروق .الأصلم : ما سقط وتده المفروق .المشعّب : ما سقط أحد متحركى وتده ولا يكون إلا في الخفيف والمجث .المراقبة : بين الحرفين ، أن لا يجوز سقوطها ولا ثبوتهما جميعاً .الأبتر : ما سقط ساكن وتده وسكن متحركه وقد سقط من آخره سببٌ ، كفل في المتقارب .وهذا أوان الابتداء يذكر القوافي ، فنقول : إن القوافي تسعٌ ثلاثٌ مقيدةٌ وستٌ مطلقةٌ ، فالمقيّد ما كان غير موصولٍٍ ، والمطلق ما كان موصولاً ، ثم المقيد على ثلاثة أضرب : مقيدّ مجرّد ، ومقّيد بردفٍ ، ومقيد بتأسيسٍ ، والمطلق على ستة أضرب : مطلقٌ مجرّدٌ ، ومطلق بخروج ، ومطلق بردفٍ ، ومطلق بردفٍ وخروج ، ومطلق بتأسيس ، ومطلق بتأسيسٍ وخروج .فالمقيد المجرّد كقوله : أتهجر غانيةً أم تلم ........ أم الحبل واهٍ بها منجذموالمقيد المردف كقوله : يا ربّ من نبغض ، أذوادنا ........ رحن على بغضائه واغتدينوالمقيد المؤسّس كقوله : نهنه دموعك إنّ مّن ........ يبكي من الحدثان عاجزوالمطلق المجرد كقوله : حمدت إلهي بعد عرّوة إذ نجا ........ خراشٌ ، وبعض الشر أهون من بعضوالمطلق بخروج كقوله : ألا فتّى نال العلى بهمّهوالمطلق المردف كقوله : ألا قالت قتيلة إذ رأتنى ........ وقد لا تعدم الحسناء ذاماوالمطلق بردفٍ وخروجٍ كقوله : عفت الدّيار محلها فمقامهاوالمطلق المؤسس كقوله : كليني لهمّ يا أميمة ناصبوالمطلق بتأسيس وخروج كقوله : في ليلةٍ لا نرى بها أحداً ........ يحكى علينا إلاّ كواكبها .وحدود الشعر خمسة :المتكاوس والمتراكب والمتدارك والمتواتر والمترادف .( فالمتكاوس ) أربعة أحرفٍ متحركةٍ بين ساكنين في آخر البيت نحو قوله :قد جبرالدّين الإله فجبروإنما سمى متكاوساً للاضطراب ومخالفة المعتاد ، ومنه كاست الناقة إذا مشت على ثلاث قوائم ، وذلك غاية الاضطراب والبعد عن الاعتدال .و ( للتراكب ) ثلاثة أحرفٍ متحركةٍ بين ساكنين نحو قوله : قف بالدّيار التي لم يعفها القدم ........ بلى وغيّرها الأرواح والديموإنما سمى متراكباً لأن الحركات توالت فركب بعضها بعضاً ، وهذا دون المتكاوس لأنّ مجيء الشيء بعضه على إثر بعضٍ دون اضطراب .و ( المتدارك ) حرفان متحركان بين ساكنين ، وسمي متداركاً لتوالي حرفين متحركين بين ساكنين ، نحو قوله : قفا تبك عن ذكرى حبيبٍ ومنزلوالتّدارك دون التراكب ، لأن الخيل وغيرها إذا جاءت متداركة كان أحسن من أن يركب بعضها بعضاً .و ( المتواتر ) حرف متحرك بين ساكنين ، نحو قوله : ألا يا صبا نجدٍ متى هجت من نجدوسمي متواتراً لأن المتحرك يليه الساكن ، وليس هناك من تتابع الحركات ما في المتدارك وما فوقه . يقال تواترت الإبل إذا جاء شيءٌ منها ثم انقطع ثم جاء شيءٌ آخر منها كذلك .و ( المترادف ) اجتماع ساكنين في القافية ، وإنما سمي بذلك لأن أحد الساكنين ردف الآخر نحو قوله : ما هاج حسّان رسوم المقاموالقافية قد اختلفوا فيها ، فقال الخليل : هي من أخر لبيت إلى أول ساكنٍ يليه مع المتحرك الذي قبل الساكن ، فقال الأخفش : هي آخر كلمةٍ في البيت أجمع ، وإنما سميت قافيةً لأنها تقفو الكلام أي تجيء في آخره ، ومنهم من يسمّي البيت قافيةً ، ومنهم من يسمي القصيدة قافيةً ، ومنهم من يجعل حرف الروي هو القافية . والجيّد المعروف من هذه الوجوه قول الخليل والأخفش ، فقوله : مكرٌ مفرٌ مقبلٍ مدبرٍ معاً ........ كجلمود صخرٍ السّيل من علالقافية من هذا البيت عند الخليل 'من عل' وعند الأخفش 'عل'وحده ، فقس على هذا جميعه .ويعرض في القافية من الحروف والحركات المسميّات المراعيات ستة أحرفٍ وست حركاتٍ ، فالحروف : الرّويّ ، والوصل ، والخروج ، والرّدف ، والتأسيس ، والدّخيل .فالرّوي : هو الحرف الذي تبنى عليه القصيدة وتنسب إليه ، فيقال قصيدة رائيّة أو داليّة ، ويلزم في آخر كل بيتٍ منها ، ولابد لكل شعرٍ قلّ أو أكثر من رويّ نحو قوله : لخولة أطلالٌ ببرقة ثهمدفالدال هي الرويّ ، والقصيدة لذلك داليّة ، وسمي رويّاً لأن الأصل روى في كلامهم للجمع والاتصال والضمّ ، ومنه الرّواء الحبل الذي يشدّ على الأحمال والمتاع ليضمّها ، وكذلك هذا الحرف الرّويٌ ينضمّ ويجتمع إليه جميع حروف البيت ، فلذلك سمي رويّاً ، وجميع حروف المعجم تكون رويّا إلا ماأستثنيه لك ، فما لا يكون رويّا الألف في مثل قاما وقعدا ، وألف الإطلاق ، والألف التي تتبّين بها الحركة نحو أنا وحيّهلاّ ، والألف التي تكون بدلا من التنوين نحو : رأيت زيدا ، والألف التي تكون بدلاً من النون الخفيفة نحو قوله : صبرت أم لم تصبراوكلّ ألفٍ سوى هذه تكون رويّا ، والياء التي تكون للإطلاق لا تكون رويا ، والياء في مثل 'قومي' و'اذهبي' لا تكون رويّا ، وكل ياء سواهما تكون رويا . وواو الاطلاق لا تكون رويّا ، وكذلك واو الجمع نحو : قوموا واذهبوا ، إذا انضمّ ما قبلها لا تكون رويّا ، والهمزة المبدولة من ألف التأنيث في الوقف لا تكون رويّا ألبتّة كقولك : هذه حبلأ في حبلى ، والهاء التي تتبيّن بها الحركة نحو : اقضه وارمه لا تكون رويا ، ولا الهاء التي للتأنيث نحو طلحه وحمزه ، ولا هاء الإضمار ، نحو ضربته وضربتها . فإذا سكن ما قبل الهاء كان رويّا نحو قوله : ليس خليلي بالخليل أهاه ........ حتى أرى مصبحه ومسّاهوالهاء التي من الأصل تكون وصلاً ورويّا ، فمّا جاء رويّا قوله : قالت أبيلى لى ولم أسبّه ........ ما العيش إلا غفلة المدلّه لما رأتني خلق المموّه ........ بعد غدانيّ الشباب الأبله برّاق أصلاد الجبين الأجلهوالوصل يكون بأربعة أحرفٍ وهي الألف والواو والياء والهاء سوا كنّ ينبعنّ ما قبلهنّ ، يعني حرف الروي ، فإذا كان مضموماً كان ما بعدها الواو ، وإذا كان مكسوراً كان بعدها الياء ، وإذا كان مفتوحاً كان ما بعدها الألف ، والهاء ساكنةً ومتحركةً ، فالألف نحو قول جرير : أقلّي اللّوم عاذل والعتابا ........ وقولي إن أصبت لقد أصابافالباء رويٌ ، والألف بعدها وصلٌ ، والواو كقوله أيضاً : متى كان الخيام بذي طلوحٍ ........ سقيت الغيث أيتها الخياموفالميم الرويّ والواو بعدها وصل .والياء كقوله أيضاً : هيهات منزلنا بنعفٍ سويقةٍ ........ كانت مباركةً من الأياميالميم هي الرويّ والياء بعدها وصل .والهاء ساكنةً نحو قول ذي الرّمة : وقفت على ربع لمية ناقتي ........ فما زلت أبكي حوله وأخاطيهفالياء الرويّ والهاء بعدها وصلٌ ، والمتحركة نحو قوله أيضاً : وبيضاء لا تنحاش منّا وأمّها ........ إذا ما رأتنا زيل منّا زويلهافاللام رويّ والهاء بعدها وصلٌ ، وسمي الوصل لأنه وصل حركة حرف الروي ، وهذه الحركات إذا اتصلت واستطالت نشأت عنها حروف الللين .والخروج يكون بثلاثة أحرفٍ ، وهي الألف والياء والواو السواكن يتبعن هاء الوصل ، فالألف نحو قول لبيد : عفت الدّيار محلّها فمقامها ........ بمني تأبّد غولها فرجامهاوالياء نحو قول أبي النّجم : تجرّد المجنون من كسائهيوالواو نحو قول رؤية : وبلدٍ عاميةٍ أعماؤهووإنما سمّي خروجاً لبروزه وتجاوزه للوصل التابع للروي .والرّدف ألفٌ أو ياء أو واو سواكن قبل حروف الرويّ معه ، والواو والياء بجتمعان في قصيدةٍ واحدةٍ ، والألف لا يكون معها غيرها ، فالألف نحو قول العجّاج : وبلدٍ يغتال خطو الخاطيالياء نحول قوله أيضاً : قد أغتدي للحاجة العسيروالواو نحو قوله أيضاً : على دفقّي المشي عيسجوروإنما سمي ردفاً لأنه محلقٌ في التزامه وتحمّل مراعاته بالروي ، فجرى مجرد الردف للراكب لأنه يليه وملحقٌ به .والتأسيس لا يكون إلا بألفٍ قبل حرف الروي بحرف نحو قوله : خليلّي عوجا من صدور الراوحل ........ بوعساء حروى فابكيا في المنازلوألف التأسيس تكون من جملة الكلمة التي الرويّ منها ، فإن كانت الألف من كلمةٍ والرويّ من كلمةٍ أخرى ليس بمضمرٍ ولا من جملة اسم مضمّر لم يكن تأسيساً ، كقول عنترة : الشاتمي عرضي ولم أشتمها ........ والناذرين إذا لم ألقهما دميفالألف في 'لم ألقهما' ليس بتأسيسٍ ، لأنه من كلمةٍ والرويّ من كلمةٍ أخرى ، والرويّ ليس بمضمّر ولا من جملة اسمٍ مضمر ، فإن كان الرويّ اسماً مضمراً أو من جملة اسمٍ مضمرٍ جاز أن تكون الألف المنفصلة تأسيساً وغير تأسيس ، فالتأسيس نحو قوله : ألا ليت شعري هل يرى الناس ما أرى ........ من الأمر أو يبدو لهم ما بدا ليا بدا لي أنّي لست مدرك ما مضى ........ ولا سابقاً شيئاً إذا كان جائيافجعل ألف 'بدا' وإن كانت منفصلةً تأسيساً لما كان الرّويّ اسماً مضمراً ، وهو ياء 'بدا ليا' ، وكقوله : فإن شئتما ألقحتما ونتجتما ........ وإن شئتما مثلاً بمثلٍ كما هما وإن كان عقلٌ فاعقلا لأخيكما ........ بنات المخاض والفصال المقاحمافجعل ألف 'كما هما' تأسيساً لأنّ بإزائها ألف 'المقاحما' والرويّ من جملة اسمٍ مضمرٍ وهو الميم من 'هما' ومما جاءت ألفه المنفصلة مع المضمر غير تأسيس قوله : أيّه جاراتك تلك الموصيه ........ قائلةً لا تسقين بحبليه لو كنت حبلاً لسقيتها بيه ........ أو ناصراً وصلته بثوبيهوإنما سمي تأسيساً لأن الألف ههنا للمحافظة عليها كأنها أسٌ للقافية .( والدّخيل ) : هو الحرف الذي بين التأسيس والرويّ نحو قول ذي الرّمة : لعلّ انحدار الدمع يعقب راحةً ........ من الوجد أو يشفي نجيّ البلابلفالياء دخيلٌ ، والألف تأسيسٌ ، واللام رويٌ ، ولا تبال أيّ الحروف كان الدخيل ، ولهذا سمي دخيلاً ، لأنه كأنه دخيل في القافية ، ألا تراه مختلفاً بعد الحرف الذي لا يجوز اختلافه ، يعني ألف التأسيس .^


    
    الحركات
   
    المجرّى والنفّاذ والحذو والرّسّ والإشباع والتّوجيه .( فالمجرى ) : حركة حرف الرويّ نحو كسرة اللام من قوله : قفا نبك من ذكرى حبيبٍ ومنزلوفتحة الباء من قوله : أقلّي اللّوم عاذل والعتاباوضمة الميم من قوله : سقيت الغيث أيّتها الخياموإنما سمي بذلك لأن الصوت يبتدئ بالجريان في حروف الوصل منه .( والنفاذ ) : حركة هاء الوصل ، نحو فتحة هاء فمقامها ، وكسرة هاء كسائه وضمة هاء أعماؤه . وسمي بذلك لأن حركة هاء الوصل نفذّت إلى حروف الخروج ، واختلاف ذلك عيبٌ ، ولم يأت عنهم كما جاء اختلاف المجرى .( والخدو ) : الحركة قبل الردف ، نحو فتحة الصاد من أصابا وكسرة عين سعيدٌ وضمة ميم عمودٌ ، وسمي بذلك لأن الألف لا تكون إلا تابعةً للفتحة أو صلةً لها ومحتذاةً على جنسها ، وكذلك الواو والياء في هذا الباب لأنهما لا يكونان ردفين إلا إذا انكسر ما قبل الباء وانضم ما قبل الواو في الأعم الأكثر .( والرّسّ ) : الفتحة قبل ألف التأسيس ألبتة ، نحو فتحة واو الرواحل ، ونون المنازل ، وبعضهم يقول إن ذكر الرّس لم يحتج إليه لأن الألف يكون ما قبلها مفتوحاً أبداً سواء أكان تأسيساً أم غير تأسيس ، وأخذ من رسّ الحمّى أي أولها ، وسميت هذه الفتحة رسّاً لأنه اجتمع فيها الخفاء والتقدّم . أما التقدم فلتراخيها عن حرف الروي وبعدها عنه ، وأما الخفاء فلأنّها بعض حرفٍ وهي الألف .( والإشباع ) : حركة الدخيل ، نحو كسرة باء الأصابع من قوله : وأومت إليه بالاً كفّ الأصابعوضمة الفاء من التدافع ، وفتحة الواو من تطاوّلي في قوله : يا نخل ذات السدّر والجراول ........ تطاولي ما شئت أن تطاوليواختلافها قبيحٌ . وسمي بذلك لأنه ليس قبل الرّويّ حرف مسمى إلا ساكناً ، يعني التأسيس والردف ، فلما جاء الدخيل متحركاً مخالفاً للتأسيس والردف صارت الحركة فيه كالإشباع له ، وذلك لزيادة المتحرك على الساكن لاعتماده بالحركة وتمكينه بها .( والتوجيه ) : حركة ما قبل الرويّ المقيد ، كقول رؤّية : وقاتم الأعماق خاوي المخترقففتحة الراء هي التوجيه ، وكذلك كسرة ما قبل القاف في قوله : ألّف شتّى ليس بالراعي الحمقوكذلك ضمة ما قبلها في قوله : شذّابة عنها شذّى الرّبع السّحقواجتماع الضمة مع الكسرة هنا أحسن من مجاورة الفتحة لواحدةٍ منهما ، وسمي بذلك لأن حركة ما قبل الرويّ المقيد كأنها فيه ، فهو إذن قريبّ من الإقواء ، أي كأنّ له وجهين أحدهما من قبله والآخر من بعده ، ألا ترى أنهم استكرهوا نحو المخترق والحمق كما استقبحوا نحو مزوّد وأسود في قول النابغة .وزاد الأخفش ( الغالي ) ( والمتعدّي ) في الحروف ، والغلوّ والتّعدّي في الحركات .فالغالي نون يلحق الرويّ المقيد زائداً على الوزن غير محتسبٍ به في التقطيع كقوله رؤية : وقاتم الأعماق خاوي المخترق ........ إذا أنشدته المخترقن فالنون تسمى الغاليوالمتعدي واوٌ تلحق الوصل الذي هو هاءٌ ساكنةٌ زائداً على الوزن غير محتسبٍ به في التقطيع ، كقوله : تنسج منه الخليل ما لا تغر له ........ إذا أنشدته تغز لهو قالوا تسمى للتعدي .والغلو حركة ما قبل الغالي كحركة القاف من المخترقن .والتعدي حركة ما قبل المتعدي كحركة الهاء من تغز لهو ، وسمي بذلك لتجاوزه الحدّ ، والغالي أفحش من المتعدي .ومن عيوب الشعر : الإقواء ، والإكفاء ، والإيطاء ، والسّناد ، والتضمين ، والإجازة ، بالزاي منقوطةً وقد يقال بالراء ، والرّمل ، والتحريد .فالإقواء : اختلاف حركة الروي في قصيدةٍ واحدة ، وهو أن يجيئ بيتٌ مرفوعاً وآخر مجروراً نحو قول النابغة : أمن آل ميّة رائحٌ أو مغتدي ........ عجلان ذا زادٍ وغير مزوّدثم قال : زعم البوارح أنّ رحلتّا غداً ........ وبذاك خبّرنا الغراب الأسودفإذا كان مع المرفوع أو المجرور منصوبٌ سمي إصرافاً ، هكذا ذكره أبو العلاء في قوله : بُنيت على الإيطاء سالمةً من الإقواء والإكفاء والإصراف .وقال : الإصراف إقواءٌ بالنصب ، كقوله : أطعمت جابان حتى أشذ مغرضه ........ وكاد ينقدّ لولا أنه طافا فقل لجابان يتركننا لطيتّه ........ نوم الضّحى بعد نوم الليل إسرافوالخليل لا يجيز هذا ولا أصحابه . والمفضّل الضّبّي الكوفّي ذكره .والإقوء : من قولك فتل الفاتل الحبل فأقواه إذا نبت قوةٌ من قواه ، فلما خالفت القافية سائر قوافي القصيدة معها باختلاف حركات المجرى قيل أقوّي أي خالف بين قوافيه .والإكفاء : اختلاف حرف الرّوي في قصيدةٍ واحدةٍ ، وأكثر ما يقع ذلك في الحروف المتقاربة المخّارج مثل قوله : قبّجت من سالفةٍ ومن صدع ........ كأنها كشية ضبّ في صقعوكقوله : بنيّ إنّ البرّ شيء هين ........ المنطق اللّين والطّعيّموقيل هو كالإقواء ، وأيهما كان فأصله من كفأت الإناء وغيره ، إذا قلبته . ويقال أيضاً أكفأت الشيء إذا أملته ، فالمكفأ المخالف به عن جهة العادة ، فكذلك لمّا اختلف حرف الروي ، أو لما اختلف حركاته سمي ذلك العيب إكفاء ، ويدلّ عليه قول ذي الرّمّة : قطعت بها أرضاً ترى وجة ركبها ........ إذا ما علوها مكفأ غير ساجعأي غير قاصد ، يقال سجع سجاعةً إذا قصد .والإيطاء : أن تتكرر القافية في قصيدةٍ واحدةٍ بمعنى واحدٍ ، كالرّجل ورجل ، فإن كان بمعنيين لم يكن إبطاء ، نحو رجل نكرةً والرّجل معرفةً ، وذهب بمعنى الفعل وذهب بمعنى الجوهر .وأصل الإبطاء أن يطأ الإنسان في طريقه على أثرٍ وطءٍ فيعيد الوطء على ذلك الموضع ، فكذلك إعادة القافية هو من هذا . واختلفوا في كيفية تكريره ، فذهب الخليل إلى أن كلّ كلمةٍ وقعت موقع القافية وأعيد لفظها في قافية بيتٍ آخر وكانت العوامل تقع عليهما اتفق معناهما أو اختلف فهو إبطاءٌ ، نحو ثغر تريد الفم وثغر تريد الحرب ، ونحو كلب تريد القبيلة وكلب تريد النابح ، وما أشبه ذلك ، ومثل قوله : قامت تهادي طفلةٌ جلّلت ........ هودجها بالرّقم والعقل 'وشى' تفتن بالألحاظ أهل النّهى ........ وتستسبى بالغنج ذا العقل 'الحجى' قلت لها جودي لدى صبوة ........ أصبح للشّقوة في عقل 'عقال' أضحى وحييّك له لازمٌ ........ مطالبٌ بالنّقد أو عقلي 'حبس' قالت بإعراض عدمت الهوى ........ هل لفتيل الحب من عقل 'دية'وإذا كان الاسم ينصرف إلى فعلٍ نحو 'دهبٌ' تريد التّبر مع 'ذهب' تريد الذهاب فلا يجعله إيطاء ، لأن العوامل لا تقع عليهما ، وروى عنه الأخفش سعيد بن مسعدة أنه يجري 'الرجل' إذا كان اسماً علماً و'الرجل' إذا كان من الرجولية مجرى 'ذهب' من التبر 'ذهب' من الذّهاب ، فلا يجعله إيطاء ، وهذا هو الصحيح ، وأما غير الخليل كمؤرّخٍ والأخفش والنّصر بن شميل والجرميّ وغيرهم فإنهم يقولون : إذا اختلف المعنى واتفق اللفظ فليس بإيطاء ، وإن وقعت عليهما العوامل فإيطاء كقول النابغة : أو أضع البيت في خرساء مظلمةٍ ........ تقيّد العير لا يسرى بها الساريوفيها : لا يخفض الرّز عن أرضٍ ألمّ بها ........ ولا يضلّ على مصباحه الساريومما ليس بإيطاء جمع المعرفة مع السكرة نحو قوله : يا ربّ سلّم سدوهنّ الليلة ........ وليلةً أخرى وكلّ ليلة وإذا قرب الإيطاء كان أقبح ........ وإذا تباعد كان أحسنوالسّناد على خمسة أضرب : الأول : سناد التأسيس ، وهو أن يجيء بيت مؤسسا وبيت غير مؤسس كقول العجّاج : يا دار سلمى يا اسلمى ثم اسلمى ........ بسمسمٍ وعن يمين سمسمثم قال : فخندفٌ هامةٌ هذا العالمويحكى أن رؤية كان يقول : لغة أبي همز العالم ، فلا يكون على هذا سناداً .والثاني : سناد الحذو وهو الحركة التي تكون قبل الردف ، فإن كانت ضمةً مع كسرةٍ لم يكن عيباً كقوله : ألا هبّي بصحتك فاصبحيناثم قال : تربّعت الأرجارع والمتوناوإن جاءت الفتحة مع الضمة أو الكسرة فذلك سناد ، نحو قوله في هذه القصيدة : تصفّقها الرياح إذا جريناوالثالث : سناد التّوجيه ، وهو أن يكون قبل حرف الرّويّ المقيّد فتحةٌ مع ضمةٍ أو كسرة ، فإن كانت الضمة مع الكسرة لم يكن سناداً ، وإن جاءت الفتحة مع إحداهما فهو سنادٌ عند الخليل ، وكان سعيد بن مسعدة لا يراه سناداً لكثرته في أشعار العرب ، وذلك مثل قول امرئ القيس : لا وأبيك أبنة العامريّ ........ لا يدّعي القوم أنى أفرّمع قوله : إذا ركبوا الخيل واستلاموا ........ تحرّقت الأرض والبوم فرّوالرابع : سناد الإشباع وهو تغيير حركة الدخيل ، فالضمة مع الكسرة غير معيبٍ ، والفتحة مع واحدةٍ منهما معيبٌ ، مثل قوله : والجراول مع قوله أن تطاولي ، وقد تقدم .والخامس : سناد الرّدف ، وهو أن يجيء بيتٌ مردوفاً وبيتٌ غير مردوفٍ كقوله : إذا كنت في حاجةٍ مرسلا ........ فأرسل حكيماً ولا توصه وإن باب أمرٍ عليك التوّى ........ فشاور لبيباً ولا تعصهوكقوله : ندمت ندامةً لو أن نفسي ........ تطاوعني إذن لبسكت خمسى تبيّن لي سفاه الرأي منّي ........ لعمر اللّه حين كسرت قوميومنهم من يجعل كلّ عيبٍ في القافية سناداً .وأصل السّاد من قولك : أسندت الشيء إلى الشيء إذا حملته عليه وأضفته ، أو من قولهم : خرج بنو فلان متساندين ، أي خرجوا على رايات شتّى ، فهم مختلفون غير مثقفين ، فكذلك القصيدة اختلفت ولم تتألف بحسب جاري العادة في انتظام القوافي واستمرارها ، وكأن هذا أظهّر من الأول .والتضمين هو أن تتعلق قافية البيت الأول بالبيت الثاني لقول النابغة : وهم وردوا الجفار على تميم ........ وهم أصحاب يوم عكاظ إنيّ شهدت لهم موارد صادقاتٍ ........ شهدن لهم بصدق الودّ منّيوكقول الآخر : يا ذا الذي في الحبّ يلحى أما ........ والله لو حمّلت منه كما حُمّلت من حبّ وخيمٍ لما ........ لمت على الحب فذرني وما أطلب إني لست أدري بما ........ قُتلت إلا أنني بينما أنا بباب القصر في بعض ما ........ أطلب من قصرهم إذ رمى شبه غزالٍ يستهام فما ........ أخطأ سهماه ولكنما عيناه سهمان له كلما ........ أراد قتلي بهما سلّماوإنما سمي بذلك لأنك ضمّنت البيت الثاني معنى الأول لأن الأول لا يتمّ إلا بالثاني .ومن التضمين ضربٌ آخر يكون البيت الأول منه قائماً بنفسه يدلّ على جملٍ غير مفسّرةٍ ويكون في البيت الثاني تفسير تلك الجمل ، فيكون الثاني يقتضي الأول كافتضاء الأول له ، كقول امرئ القيس : وتعرف فيه من أبيه شمائلاً ........ ومن خاله ومن يزيد ومن حجر سماحة ذا وبرّ ذا ووفاء ذا ........ ونائل ذا صحا وإذا سكرفهذا ليس بعيبٍ والأول عيب والإجازة :كالإكفاء في أحد الوجهين اللذين تقدّم ذكرهما ، غير أنّ الإكفاء في أحد الوجهين اختلاف حرف الروي في قصيدةٍ واحدةٍ بحروفٍ متقاربة المخارج ، والإجازة تكون بالحروف التي تتباعد مخارجها ، وخصّوه بأن وضعوا له اسماً آخر وهو الإجازة ليفرق بين الإكفاء والإجازة ، كقوله : إنّ بني الأبرد أخوال أبي ........ وإنّ عندي إن ركبت مسحلي سمٌّ ذرايح رطابٍ وخشيهو خشيٌّ مشدّد فخففّه للضرورة ، وهو اليابس فجمع بين الباء واللام والشين .وأما الرّمل فهو كلّ شعرٍ مهزولٍ ليس بمؤلف البناء ، ولا يحدّون في ذلك شيئاً ، وهو كقول عبيد بن الأبرص : أقفز من أهله ملحوب ........ فالقطبيّات فالذّنوبوأما التحريد : فاسم لاختلاف الضروب في الشعر وذلك يبين في العروض نحو فعلن في ضرب المديد إذا وقع معها فعلن ، وكذلك فعلن في تام البسيط إذا استعمل معها فعلن . والتحريد من البعير الأحرد وهو الذي تنقبض إحدى يديه في السّير فلما جاء الشعر مخالفاً وبعد عن النظائر سمي ذلك العيب فيه تحريداً .وذكروا من جملة عيوب الشعر النصب والبأو . فالنّصب عندهم : اسم لكل ما سلم من السناد في الشعر التام البناء دون المجزوء والمشطور والمنهوك ، وهذا ليس يغيب لأن السالم من العيب لا يقال له معيب . قال أبو الفتح ابن جنيّ : إنما سميت كل قافية سليمةٍ من الفساد تامة البناء نصباً من قبيل أنّ ما كانت صورته في التمام والاستقامة والوفور كذلك فله الانتصاب والسموّ ، وذلك ضد الطمأنية والخشوع .والبأو : مثل النّصب سواء ، وأما البأو فهو عندهم اسمٌ لتجنب المستحسن من السناد دون المستقبح ، والمستقبح وقوع الفتح مع الضمّ أو الكسر ، والمستحسن وقوع الضمّ مع الكسر ، وهذا أيضاً ليس بعيبٍ لأن تجنبّ العيب لا يكون عيباً .وفي هذه الجمل كفايةٌ للمبتدئ بهذا العلم ، وتذكرة للمتوسط فيه ، والحمد لله رب العالمين وصلاته وسلامه على نبيه محمد وآله أجمعين .ومما يجب أن يذكر من عيوب الشعر الذي يسمى المقعد ، وهو يختص بالكامل . وهو خروج الشاعر من العروض الثانية إلى الأولى ، مثل ما أنشد فيه ابن برهان النحويّ رحمه الله : إنا وهذا الحيّ من يمنٍ ........ عند الهياج أعزّة أكفاه قومٌ لهم فينا دماه جمةٌ ........ ولنا لديهم إحنةٌ ودماء وربيعةُ الأذناب فما بيننا ........ ليسوا لنا سلماً ولا أعداء متردّدون مذبذبون فتارةً ........ متترّون وتارةً حلفاء إن ينصرونا لا نعزّ بنصرهم ........ أو يخذلونا فالسماء بماءفالبيت الأول من العروض الثانية من الكامل وبقية الأبيات من العروض الأولى منه ، ومثله في شعر العرب كثير .ومن المقعد أن ينقصّ حرفٌ بعد الفاصلة من العروض ، نحو قوله : أفبعد مقتل مالك بن زهيرٍ ........ ترجو النساء عواقب الأطهارومما يحتاج إليه وتجب معرفته من صنعة الشعر ما أذكره لك وهو : التطبيق ، والتجنيس ، والاستعارة ، والمقابلة ، والإرداف ، والموازنة ، والمساواة ، والإشارة ، والمبالغة ، والغلوّ ، والإيغال ، والتّسهيم ، وردّ الكلام على صدره ، وصحة التقسيم ، والممايلة ، والتسكمبل ، والترصيع ، والتكافؤ ، والسّلب ، والإيجاب ، والكناية ، والتعريض ، والعكس والتبديل ، والألتفاف ، والاستدراك والرجوع ، والتذييل ، والاستطراد ، والتكرار ، والاستثناء ، والتصحيف ، وبراعة الاستهلال ، وبراعة التخلّص ، والترديد ، والتتميم ، وجمع المؤتلقة والمخلفة ، والتبيين ، والمذهب الكلاميّ ، والتفويف ، والتفريغ ، والتسيط ، والتضمين ، والقسم ، والإعنات ، وتجاهل العارف ، والهزل الذي يراد به الجدّ ، والزيادة التي يتم بها المعنى ، والمشاكلة ، والنبيه ، والمواردة ، والمواربة .( فالطّباق ) أن يأتي الشاعر بالمعنى وضدّه أو ما يقوم مقام الضدّ ، كقول جرير : وباسط خيرٍ فيكم بيمينه ........ وقابض شرّ عنكم بشماليافطابق بين البسط والقبض ، والخير والشّرّ ، واليمين والشّمال .وقول دعبل : لا تعجبني يا سلم من رجلٍ ........ ضحك المشيب برأسه فبكىوقد يكون الطابقُ بالنفى ، كقول البحتري : يُقَيَّضُ لى من حيثُ لا أعلم النَّوَى ........ ويَسرى إليَّ الشوق من حيثُ أعلمُلّما كان قولُه لا أعْلَمُ كقولِهِ أَجْهَلُ ، وكان قولُه أَجْهَلُ مطابَقةً كان الآخرُ بمثابِتِه ، وكقول أبي تمام : مَها الوَحْشِ إلاّ أن هَاتاَ أو انِسٌ ........ قَنَا الخَطُ إلا أن تلك ذوابلُفطابقَ بهاتا وتلك ، وأحدُهما للحاضر والآخرُ للغائب ، فكانا نقيضين في المعنى وبمنزلة الضدين .ومن الطباقِ رَدُّ آخرِ الكلامِ على أوله كقوله : فحالفَها فَقْرٌ قديمٌ وذِلَّةٌ ........ وبئسَ الحليفانِ المَذَلَّةُ والفقرُفَرَدَّ آخرَ الكلام على أوَّله ، وجعله طِباقاً له غيرَ أنه لم يراعِ الترتيب ، وكان يجب أن يقدَّمَ في المصراع الثاني الفقرُ كما فعل في المصراع الأول فلم يمكنُه ذلك . ومن ذلك قوله : جَهْلاً علينا وجُبْناً عن عَدُوَّهُمُ ........ لَبِئْسَتِ الخَلَّتان الجهلُ والجُبُنُفقد رَدَّ آخِرَ الكلامِ على أوله ، ولَزِمَ الترتيبَ . وقولُ جرير : أَخَلَيِتنا وصدَدْتِ أم مُحلَمٍ ........ فنجمعين خلابةً وصُدوداوقولُ عِكْرشة : فارقت شغْباً وقد قَوَّسْتُ من كِبَر ........ لَبِئْسَتِ الخَلَّتانِ الشُّكْلُ والكِبرُوقولُ النابعة : يَرِيشُ قوماً ويبرى آخرين به ........ للهِ من رائشٍ عَمْرٌ ومن بارِىوقولُ الأعشى : لا يَرْفَعُ الناسُ ما أَوْعَى وإنْ جَهِدوا ........ طولَ الحياةِ ولا يُوهون ما رَقَما( وللتجنيسُ ) : أَنْ يأتَي الشاعرُ بلفظتين في البيت إحداهما مشقةٌ من الأخرى ، وهذا الجنسُ يسمونه المطلق ، نحو قولِه : لِيُلْبِسَني من دائِهِ ما تَلَبَّساوقولِ جرير : فما زال معقولاً عِقالٌ عن النّدَى ........ وما زال محبوساً عن المَجْد حابِسُونحوه : كَأَنّ عَيْني وقد سال السَّليلُ بهمْ ........ وجيرةٌ ما هُمُ لو أنَّهمْ أمَمُونحوه : مُسْتَحقِيَيْنِ فُؤَاداً مالَه نادىوقول الشَّنْقَرَى : بِرَيْحانَةٍ رِبحَتْ عِشَاءَ وطُلَّتِوالتجنيسُ المُسْتَوْفَى كقول أبي تمام : ما ماتَ منْ كَرَمِ الزمانِ فَإِنَّهُ ........ يَحْيَا لَدَى يَحْيَى بْنِ عبد اللهِوإنما عُدّ من هذا البابِ لاختلافِ المعنيين لأن أحدَهما فعلٌ والآخر اسم ، ولو اتفقَ المعنيان لم يُعَدّ تجنيساً .والتجنيسُ الناقصُ كقول الأَخْنَسِ بْنِ شِهاب : وحامِي أواء قد قَتَلْنا وحاملٍ ........ لواءَ مَنَعْنا والسيوفُ شوراعُوقول أبي تمام : يَمُدّون من أيدٍ عواصٍ عواصمِ ........ تَصولُ بأسيافٍ قواضٍ قواضِبِوقال البحتري : هل لما فاتَ من تَلاقٍ تَلافِ ........ أم لشاكٍ من الصَّبابةِ شافِومنه التجنيسُ المُضاف كقول البحتري : أيا قَمَرَ التَّامِ أَعنْتَ ظُلْماً ........ عَلَيَّ تطاوُلَ الليل التَّمامِكلُّ واحدٍ منهما موافقُ في المعنى لصاحبهِ ، لكن أحدَهما مقترنٌ بالقمرِ والآخرُ بالليلِ فكانا كالمختلفين .( والاستعارةُ ) : نحو قول زُهَيْر : صَحَا القلبُ عن سَلْمَى وأَقْصَرَ باطِلُهْ ........ وعُرَّى أَفْراسُ الصِّبا ورواحلُهْوقولِ ابن الطَّثْريَّة : أَخَذْنا بِأَطْرافِ الأحاديثِ بينَنَا ........ وسالتْ بأعناق المَصِليِّ الأباطحُوقولِ جرير : تحيى الرَّوامسُ رَبْعَها فَتُجِدُّهُ ........ بَعْدَ البِلَي وتُميتُه الأمطارُجَمَع فليه لُطْفَ الاستمارةِ وشَرَفَ الطِّباقِ .( والمقابَلَةُ ) : أن يأتَي الشاعرُ في الموافقِ بما يوافقُ وفى المخالفِ بما يخالفُ ، نحو قول الجَعْدَيِّ : فَتىً تَمَّ فيه ما يَسُرُّ صديقَهُ ........ على أنَّ فيه ما يسوء الأعادياونحو قوله : أَهُزُّ به في نَدْوِةٍ الحَيِّ عِطْفَهُ ........ كما هَزّ عِطْفِي بالهِجانِ الأوَارِكِونحوه : أيا عَجَباً كيف اتفقنا فناصِحٌ ........ وَفيٌّ ، وعَطْوىٌ على الغِلِّ غادرُجَعَلَ بإزاءِ 'ناصحٌ' 'مطويٌّ على الغل' وبإزاءِ 'وَفِيٌّ' 'غادرُ' ، وذهبَ بعضُ الناس إلى أن طباقٌ ، وهو بالمقابلة أَوْلَى وإنْ كان .( والإردافُ ) : هو أن يريدَ الشاعرُ دلالةَ على معنى فلا يأتى باللفظِ الدالُّ عليه بل بِلَفْظٍ هو تابعٌ له . كقوله : ويُضحى فَتِيتُ المِسْك فوق فِراشِها ........ نَؤومُ الضُّحَى لم تَنْتَطِقْ عن تَفَضُّلِذَكَرَ فنيتَ المسك ليدلَّ على أنها متنعمةٌ ، وكقوله : بِعيدةُ مَهْوَى القُرطِ إمّا لِنَوْفَلِ ........ أبوها وإمّا عبدُ شمسٍ وهاشمُأراد أن يصفَ طولَ جيدِها .( والموازَنَةُ ) : أن تكونَ الألفاظُ متعادلةَ الأوزان ، متواليةَ الأجزاء ، كقوله : سَليمِ الشَّغَلى عَبْلِ الشِّوَى شَنِجِ النَّسا _ له حَجَباتٌ مُشْرِفاتٌ على الغاليوقول أبي دُؤاد : بعيدُ مَدَى الطَّرْفِ خاظِى البَضيعِ ........ مُمَرُّ المَصَلى سَمْهَرِيٌّ العَصَبْ( والمساواةُ ) : أَنْ يكونَ اللفظُ مساوياً للمعنى لا يزيدُ عليه ولا ينقصُ عنه ، كقوله زهير : ومَهْما تَكُنْ عند آمْرِئِ من خَلِيقَةٍ ........ وإنْ خالها يَخْفَى على النّاسِ تُعْلَمِوكقول جرير : فلو شاتموتى كان حِلْمِيَ فيهمٌ ........ وكان على جُهّالِ أعدائهم جَهْلِوقولِ الآخر : إذا أَنْتَ لم تُقْصِرْ عن الجهلِ والخنا ........ أَصبْتَ حليماً أو أصابكَ جاهلُ( والإشارةُ ) آشمّالُ اللفظِ القليلِ على المعاني الكثيرةِ كقوله : فَظَلَّ لنا يومٌ لذيذٌ بِنَعْمةٍ ........ فَقُلْ في مَقيلِ تَحْسُهُ مُتَغَيِّبِوقولِه : على هَيْكلٍ يُعطيكَ قَبْلَ سُؤالهِ ........ أَفَانينَ جَْرئ غيرَ كَزِّ ولا وانِنَفَى عنه أن يكونَ معه الكَزَازَةُ من قِبَلِ الجماحِ ، والوَنّي منْ قِبَلِ الاسترخاء .( والمبالغةُ ) : أن يذكرَ معنًى ما لو اقتصرَ عليه لكان كافياً يما قَصَدَ له فلا يقتصرُ على ذلك حتى يؤكدَ معانيَه ، كقوله : ونُكْرمُ جارَنا ما دام فينا ........ ونُتْبِعُه الكرامةَ حيثُ مالاوكقوله : وأقبحُ من قِرْدٍ ، وأبخلُ بالفِرَى ........ من الكلب أَمْسىَ وهو غَرْثانُ أعجَفُ( والغُلُوُّ ) كقول قيسِ بنِ الخَطِيم : طَعَنْتُ ابنَ عبدِ القَيْسِ طَعْنَةَ ثائرٍ ........ لها نَفَذٌ لولا الشُّعاعُ أضاءهاوقولِ النَّمِرِ بْنِ تَوْلَب : أَبْقَى الحوادثُ والأيامُ من تَمِرٍ ........ أَسْيادَ سَيْفٍ قديمٍ إثْرهُ بادِ تَظَلُّ تَحْفِرُ عنهُ إن ضَرَبْتَ بِهِ ........ بَعْدَ الذراعين والسّاقين والهاديوكقول أبي نُواس : تَوَهَّمْتُها في كَأْسها وكأنما ........ توهمتُ شيئاً ليس يدركُه العقلُ فما يرتقى التكييفُ منها إلى مدّى ........ تُحَدُّ به إلا ومن قَبْلِهِ قَبْلُومنهمْ من يستثنى عند الغُلُوّ أو يظهر ' كادَ ولَوْلا ' فَيسْلَمُ من قُبْحِ الغُلُوّ ويدركُ مُرادَه ، كقول العَرْجِيِّ : ولَهُنّ بالبيتِ العتيقِ لُبانَةٌ ........ والبيتُ يَعْرِفُهُنّ لو يتكلَّمُ( والإيغالُ ) : أن يوغِلَ بالقافية في الوصف ، ويؤكدَ التشبيهَ بها والمعنى قد يستقلُّ دونها ، وإنما يأتى بها لحاجةِ الشعر في أن يكون شعراَ إليها فيزيد معناها في تجويد ما ذكره ، كقوله : كأَنَّ عيونَ الوَحْشِ حول خِبائنا ........ وأَرْحُلِنا الجَزْعُ إلى لم يُثَقَّبِلأنه إذا لم يثَقِّبْ كان أحسنَ في صفائه وأَشَدِّ في ترقرقِ مائِه ، وكقوله : إذا ما جَرَى شّأْوَ بْنِ وابتَلِّ عِطْفُهُ ........ تقولُ هَزِيزُ الريحِ مَرَتْ بأَثْأَبِوكقول زهير : كأنّ فُتاتَ المِهْنِ في كُلّ مَنْزل ........ نَزَلْنَ بهِ حَبُّ الفَنَا لم يُحّطّمِوكقول امرئ القيس : حَمَلْتُ رُدِيْنِيًّا كأنّ سِنانَهُ ........ سنا لّهَبٍ لم يتصلْ بدُخانِ( والتَّسْهيمُ ) كقول البحتري : فإذا حاربوا أَذَلُّوا عزيزاً ........ وإذا سالموا أعزوا ذليلاوكقوله : فليس الذي حَلَّلْتِه بمُحَلَّلٍ ........ وليس الذي حَرَّمْتِهِ بحرامِوكقول جَنُوب أختِ عَمْرو : فأقمتُ يا عمرُو لو نَبَّهاك ........ إذاً نَبَّها منكَ داءٌ عُضالا إِذنْ فيها لَيْثَ عِرَيسةٍ ........ مُفيداً مُفيناً نُفوساً ومالا وخَرْقِ مُجاورتْ مجولَهُ ........ بوجْناءَ حَرْفِ تَشَكَّى الكَلالا فَكنت النهارَ بِه شَمْسَه ........ وَكنتَ دُجَى الليلِ فيهِ الهِلالاوالتسهيم من البُرْدِ المُسَهَّمِ الذي لا يتفاوتُ ولا يحيفُ ، وقد يُسمَّى التوشيح .( وَرَدُّ الكلام على صَدْرِه ) ، كقوله : وإنْ لم يكُنْ إلاّ تَعَلُّلَ ساعةٍ ........ قليلاً فإني نافعٌ لي قليُهاوقول الآخر : سَقَى الرَّمْلَ جَونٌ مُستَهلٌّ غمامُهُ ........ وما ذاكَ إلاّ حبٌّ من حلِّ بالرَّمْلِوقولِه : وكنت سناماً في فَزَارةَ تَامِيكاً ........ وفى كل حيٌّ ذروةٌ وسنامُ( وصحةُ التقسيم ) كقوله : يطعنُهمْ ما ارتموْا حتى إذا اطّعنوا ........ ضارَبَ حتى إذا ما ضاربوا اعْتَنَقَاقَسَّم البيتَ على أقسامِ الحَرْبِ في مَراتب اللقاءِ ، ثم أَلحقَ بكل قسمٍ ما يليه ، والمعنى الذي قَصَدَه من تفضيل الممدوح ، وكقولِ نُصَيْب : فقال فريقُ الحَيِّ لا وفريقُهم ........ بَلَى ، وفريقٌ قال ويحكَ ما نَدْرىفليس في الأقسامِ في الإجابةِ عن المطلوب إذا سُئِلَ عنه غيرُ ما ذَكَرَهُ ، وقال طُرَيْح : من حاربوا وَضَعُوا أو سالموا رَفَعُوا ........ أو عاقدوا أو حَدَّثُوا صَدَقُوا( والمُماثلةُ ) ضَرْبٌ من الاستمارة كقول زهير : وَمَنْ يَعْصِ أطرافَ الزَّجاجِ فإنّه ........ مُطِيعُ العَوالِي رُكَّبَتْ كلِّ لَهْذَمِفَعَدَلَ عن أن يقولَ مَنْ لم يَرْضَ بأحكام الصُّلح رضَي بأحكام الرِّماح ، وكقول عمرو : فَلَوْ أَنَّ قَوْمي أَنْطَقَتْنِي رِماحُهمْ ........ نطقتُ ، ولكن الرِّماحَ أَجَرَّتِ( والتكميلُ ) : أن يذكرَ الشاعرُ المعنى فلا يدعُ من الأحوال التي تتم بها صحتُه وتكملُ معها شيئاً إلا أتَى به ، كقول نافعِ بْنِ خليفة : أُناسٌ إذا لم يقبلوا الحقِّ منهمُ ........ ويعطوه عادوا بالسيوفِ الصوارمِإنما تَمَّتْ جوْدةُ المعنى بقوله 'ويعطوه' وإلا كان منقوصاً ، وكقول كعب بن سعد الغَنَوِيِ . حليمٌ إذا ما زَيَّنَ الحِلْمُ أَهْلَهُ ........ مع الحِلْمِ في عَيْنِ العدوِّ مهيبُوكقول كثير : لو أن عَزَّةَ خَاصَمَتْ شمْسَ الضُّحَى ........ في الحُسْن عند مُوَفَّقٍ لقَضَى لَهَافقولُه عند مُوَفَّقٍ من التكميل .( والترصيعُ ) تَوَخَّى تسجيعِ مقاطعِ الأجزاء وتصْييرِها متقاسمةَ النَّظْمِ ، متعادلةَ الوزنِ ، حتى يشيه ذلك الحَلْىَ في ترصيعِ جَوْهرِه ، كقول امرئ القيس : الماء منهَمِرٌ ، والشَّدُّ مَنحدِرٌ ........ والقُصْبُ مُضْمَطِرٌ ، والمَتْنُ ملْحوبُوكقول الخَنْساء : حامى الحقيقةِ محمودُ الخليقةِ مَهْ _ دِيُّ الطريقَةِ ، نفَّاعُ وضرّار جَوَّابُ قاصيةٍ ، جزّازُ ناصيةٍ ........ عقَّادُ أَلْوِيَةٍ ، للخيلِ جَرَّارُ( والتكافؤ ) : قريبٌ من الطباق ، كقول بَشّار : إذا أيقظْتكَ حروبُ العِدا ........ فنبِّهْ لها عُمَراً ثم نَمْلو قال 'فَجَرِّدْ لها' لم يكنْ له من المَوْقعِ مع 'نمْ' ما 'لِنَبَّهْ' .( والسلبُ والإيجابُ ) :أن يُوقعَ الكلامَ على نَفْىِ شيءٍ وإثباتِه في بيتٍ واحد ، كقوله : وننكرُ إنْ شِئْنَا على الناسِ قَوْلَهمْ ........ ولا يُنْكِرون القولَ حين نقولُوكقول الشمّاخ : هَضِيمُ الحَثَا لا يملأُ الكفِّ خَصْرُها ........ ويُملأُ مها كلُّ حِجْلٍ ودُمْلجِ( والكِنايةُ والتعريضُ ) : كقوله : وأَحْمَرُ كالديباجِ أَمّا سماؤُهُ ........ فَرَياً وأمّا أرضُه فمُحُولُحَسُنَ جَمْعُه بين سراتِه وقوائمِه على تفاوتِهما حيث أَلَّفَ بينهما بنِسْبتين متزاوجتين وهما الأرضُ والسماءُ ، وأنه ضادَّ بيْنهما بضِدِّينِ محمودين : اندماجِ السَّراةِ وريِّها ومَحْصِ القوائم .( والعكسُ والتبديلُ ) كقوله : وإذا الدُّرُّ زانَ حُسْنَ وجوهٍ ........ كان للدرِّ حُسْنُ وَجْهِك زَيْنا( والالتفاتُ ) : أن يكونَ الشاعرُ في كلامِ فيعدلَ عنه إلى غيرِه قَبْلَ أن يُتِمَّ الأولَ ، ثم يعودَ إليه فيتمَّه فيكونَ فيما عَدَلَ إليه مبالغةٌ في الأول وزيادةٌ في حُسْنِهِ ، كقول جرير : متى كان الخيامُ بذى طلوحٍ ........ سُقيتِ الغيثَ أيتها الخيامُفلو لم يَعْتَرِضْ في الكلام قولُه ' سقيت الغيث أيتها الخيام ' لم يكن التفاتاً ، وكقول الجَعْدِي : أَلاَ زَعَمَتْ بنو سَعْدٍ يأني ........ أَلاَ كّذبوا كبيرُ السِّنِّ فانِوكقولُ كُثَيِّر : لَوَ أنَّ الباخلين وأنتِ منهمْ ........ رَأوْكِ تَعلَموا منكِ المِطَالاوكقول حَسّان : إن التي ناوَلْتَني فَرَدَدْتُها ........ قُتِلَتْ قُتِلَتْ فهاتِها لم تُقْتَلِوكقول عبد الملك بن عبد الرحيم الحارثي : فلو بك ما بي لا يَكُنْ بك لا غندَي ........ إليك ، وراح البِرُّ بي والتقرُّبُوكذلك قوله : فإني إنْ أفُتْكَ يفُتْكَ مِنِّى ........ فلا تُسبقْ به علْقٌ نفيسٌ( والاستدراكُ والرجوعُ ) : كقوله : قفْ بالديارِ التي لم يَعْفُها القِدَمُ ........ بَلَى وغَيَّرَها الأرواحُ والدُّيَمُوكقوله : أليس قليلاً نظرةٌ إنْ نظرتُها ........ إليكِ وكلاَّ ليس منك قليلُوكقول أبي البيداء : وما بي انتصارٌ إنْ غَدَا الدهرُ جائراً ........ عليَّ ، بَلَى إنْ كان مِنْ عندِكَ النصرُوكقول بَشَار : نُبَّئْتُ فاضحَ أُمِّهِ يغتابُني ........ عند الأميرِ وهلْ عليَّ أميرُ( والتذييلُ ) : ضِدُّ الإشارةِ ، وهو إعادةُ الألفاظِ المترادفةِ على المعنى الواحد بعَيْنِه حتى يظهرَ لمن لم يفهمْه ويتأكدَ عنده فهمهُ ، كقوله : إذا ما عَقَدْنَا له ذِمَّةً ........ شَدَدْنا العِناجَ وعَقْدَ الكَرَبْوقوله : فَدَعَوْا نَزَالِ فكنتُ أولَ نازلٍ ........ وعلامَ أركبُه إذا لم أنزلِفقد اسْتَوْفىَ المعنى في المصراعِ الأولِ وذيَّلَهُ بقوله 'وعلامَ أركهْ إذا لم أنزلِ' .( والاستطرادُ ) كقول حسّان : إن كنتِ كاذبةَ الذي حَدَّثْنِي ........ فنجوتِ مَنْجَى الحارث بْنِ هشامِ تَرَكَ الأحِبَّةَ أنْ يقاتِلَ دونَهُمْ ........ ونجا برأْسِ طِمِرَّةٍ ولِجامِوكقول الُبحْتُرِيَّ : ما إنْ يَعافُ قَذَى ولو أوْردتَهُ ........ يوماً خلائقَ حَمْدَوَيْهِ الأَحْوَلِوكقول أبي الشمقمق : وأحببتُ من حبها الباخلين ........ حتى ومقتُ ابن سلْمٍ سعيدا إذا سِيل عُرفاً كسا وجهه ........ ثياباً من اللؤم صفراً وسوداوقول حاتم : إنْ كنتِ كارهةً لعِيشتِنا ........ هانا فحُلِّى في بنى بَدْرِ( والتكرارُ ) ، كقول عَبيِدِ بْنِ الأبْرص : هلاّ سألتَ جموعَ كِنْدَةَ ........ يومَ ولّوْا أيْنَ أَيْناوكقول الآخر : وكادَت فَزَارةُ تَصْلَى بنا ........ فَأَوْلَى فَزَارةُ أولى فَزَارا( والاستثناء ) : نحو قوله : ولا عَيْبَ فيهمْ غيرَ أن سُيُوفَهمْ ........ بهنَّ فُلولُ من قِراعِ الكتائبِ( والتصحيفُ ) : كقول البحتري : ولم يكن المُفْتَرُّ بالله إذ سَرَى ........ لِيُعْجِزَ والمُعْتَزُّ بالله طالبُهوقولِه : وكأن الشليلَ والنثرةَ الحص _ داءَ منهُ على سليلِ غَرِيفِ( وبراعة الاستهلالِ ) : أن يبتدئَ بما يدلُّ على غَرضِهِ ، كقول الخَنْساءِ في أخيها : وما بَلَغَتْ كفُّ امرئٍ مُتَناوَلاً ........ من المجدِ إلاّ والذي نِلْتَ أطْوَلُ وما بَلَغَ المُهْدُون للناسِ مِدْحَةً ........ وإن أَطْنَبُوا إلاّ الذي فيكَ أفضلُودخل الأخْطَلُ على معاويةَ فقال : إني مدحتكَ فاسمعْ ، فقال : إنْ كنتَ شَبَّهْتَنى بالحَبَّة والصَّقرِ فلا حاجةَ لي فيه ، وإنْ كنَتَ قلتَ كما قالت الخَنْساء في أخيها - وأنشدَ البيتين - فهاتِ ، فأنشدَه الأخطلُ : إذا متَّ مات الجودُ وانقطع النَّدَى ........ ولم يَبْقَ إلا من قليلٍ مُصَرَّدِفقال له معاوية : ما زِدْتَ على أن نعَيْتَ لي نفسي .وأَنْشَدَ الجَعْدِيُّ بعضَ الملوك : لَبِسْتُ أُناساً فأفنيتُهُهمْ ........ وأفنيتُ بعد أناس أناساًفقال له : ذلك لِفَرْطِ شُؤمِك .( وبراعةُ التخلِصِ ) : كقولِ محمدِ بْنِ وُهَيْب : ما زال يُلْثِمُنى مراشفَه ........ وَيَعُلُّنى الإبريقُ والقدحُ حتى استَرَدَّ الليلُ خِلْعَتَهُ ........ وبدا خلالَ سوادِه وَضَحُ وبدا الصباح كأن غُرَّتَهُ ........ وَجْهُ الخليفةِ حين يُمْتَدَحُ( والترديدْ ) : أنْ يُعَلِّقَ الشاعرُ لفظةً في البيتِ بمعنى ثم يردُّها بعَينِها ، أو يُعلِّقُها بمعنىً آخر ، كقوله : من يَلْقَ يوماً على عِلاَتِهِ هَرِماً ........ يَلْقَ السماحةَ منهُ والنّدَى خُلُقاوكقوله : وأحفظُ مالي في الحقوق وإنُّهُ ........ لَجمٌّ وإنّ الدهرَ جَمٌّ نوائبُهْوكقول أبي نواس : صَفْراء لا تَنْزِلُ الأحزانُ ساحَتَها ........ لو مَسِّها حَجَرٌ مَسَّتْهُ سَرّاءوكقول ابْنِ جَبَلة : مضطربٌ يرتَجُّ من أقطارِه ........ كالماء جالت فيه ريحٌ فاضطربْ إذا تَظَنَّيْنا به صَدَّقَتَا ........ وإن تَظَنَّي فوْتَه العَيْرُ كَذَبْ لا يبلغُ الجهدَ به راكبُه ........ ويبلغُ الريحَ به حيث طَلَبْوقد يُسُمَّى التَّعَطُّفَ أيضاً .( والتتميمُ ) أن يأخذَ الشاعرُ في معنىً فيُورِدَهُ غيرَ مشروحٍ ، فيقعَ له أَنَّ السامعَ لا يتصورهُ بحقيقِته فيعودَ راجعاً إلى ما قَدَّمَهُ ، فإمّا أنْ يؤكِّدَه وإما أنْ يُجَلِّىَ الشُبْهَةُ فيه ، نحو قوله : أَقَمْنا أَكْلُنا أكلُ استلابٍ ........ هناك وشُرْبُنا شُربٌ بدارُثم علم أنه لم يُتم المعنى وأنه لَبَّسَهُ ، فقال : ولم يكُ ذاكَ سُخفاً غيرَ أَنِّى ........ رأيتُ الشَّرْبَ سُخْفُهُمْ الوَقَارُوقال ابن الرومي : آراؤكمْ ووجوهُكْم وسيوفُكمْ ........ في الحادثاتِ إذا دَجَوْنَ نجومُ منها معالِمُ للُهدَى ومَصابحٌ ........ تجلو الدُّجَى والأُخْرَياتَ رُجومُ( جَمْعُ المؤتلفةِ والمختلفةِ في بيتٍ ) : كقوله : سماحةَ ذا وبِرَّ ذا ووفاءَ ذا ........ ونائِلَ ذا إذا صَحَا وإذا سَكِرء( والتبيينُ ) : كقول الفرزدق : لقد خُفْتَ قوماً لو لَجَأْتَ إليهُم ........ طريَ دمٍ أو حاملاً ثِقْلَ مَغْرَمِ لأَلْفيتَ فيهم مُعْطِياً ومُطاعِناً ........ وراءكَ شَزْزاً بالوَشِيجِ المُقَوِّمِلو اقتصر على البيت الأول لكان جيداً ، ودخلَ في بابِ ما حُذِفَ جوابُه ، فبَيَّنَ قولَه 'حاملاً ثقل مغرم' بقوله 'لألفيت فيهم معطياً' وقولَه 'طريد دم' بقولِه 'مطاَعنا' .( والمذهب الكلامِيُّ ) : كقول النابغة : وَلَكِنَّنِي كنتُ امرءًا ليَ جانبٌ ........ من الأرضِ فيه مُسْترداُ ومَذْهبُ ملوكٌ وإخوانٌ إذا ما لقيتُهمْ ........ أَحَكَّمُ في أموالِهمْ وأَقَرَّبُ كفِعْلِكَ في قَوْمٍ أراكَ اصطفيتَهُمْ ........ فلم تَرَهُمْ في شكرِ ذلكَ أذنبواأيْ لا تلُمْني في مِدْحَتِ آلَ جفنةَ وقد أحسنوا إليَّ كما أحسنتَ إلى قومٍ فشكروا لك ولم تَرَ ذلك ذنباً ، وهذه طريقةُ الجَدَلِ ، وإنما اتفقَ له بجودة القريحةِ وفضلِ التمييز .( والنفويفُ ) المُشَبَّهُ بالبُرْدِ المَفَوَّفِ ، وهو الذي يخلطُ وَشيَهُ شيءٌ من بياض ، وهو كقول جرير : هُم الأَخْيارُ مَنْسَكَةً وهَدْياً ........ وفى الهَيْجا كأنهمُ صُقورُ بِهِمْ حَدَبُ الكرامِ على المَعَالِى ........ وفيهمْ عن مَسَاءَيِهِمْ فُتورُ خلائقُ بعضُهمْ فيها كَبَعْضٍ ........ يؤمٌّ صغيرَهمْ فيها الكبيرُ عَنِ النَّكْراءِ كلُّهمُ غبيٌّ ........ وبالمعروفِ كُلُّهُمُ بصيرُوكقول مروان بْنِ أَبي حفصة : بنو مَطَرٍ يوم اللقاءِ كأنهم ........ أَسودٌ لها في غِيلِ خفَانَ أَشْبُلُ هم يمنعون الجارَ حتى كأنما ........ لجارِهُم بين السِّماكَيْنِ منزلُ هم القومُ إنْ قالوا أصابو ، وإن دُعُوا ........ أجابوا ، وإن أَعْطَوْا أطابوا وأجزلواوكقول إبراهيم بن العباس : تَطَلَّعَ من نفسى إليكِ نوازعٌ ........ عوارِفٌ أَنَّ اليأسَ منكِ نِصِيبُها حلالٌ لليلَى أن تروعَ فؤادَه ........ بهَجْرٍ ومغفورٌ لليلى ذنوبُها( وللتفريغُ ) كقول الأعشى : ما رَوْضَةٌ من رياضِ الحَزْنِ مُعْشِبَة ........ خضراءُ جادَ عيلها مُسْبِلٌ هَطِلُ يضاحكُ الشمسَ منها كوكبٌ شَرِقٌ ........ مُؤَزَّرٌ بعميمِ النَّبْتِ مُكْتَهِلٌ يوماً بأَطيبَ منها نَشْرَ رائحةٍ ........ ولا بأحسنَ منها إذْ دنا الأَصُلُوكقول عَبْدِ بنى الحسحاس : وما بَيْضَةٌ باتَ الظَّلِيمُ يَحُفُّها ........ ويرفعُ عنها جُؤْجُؤاً مُتَجافِياإلى أن قال : بأحسنَ منها يومَ قالت أراحِلٌ ........ مع التركْبِ أم ثاوٍ لَدَيْنَا لياليا( والتسميطُ ) اعتمادُ الشاعرِ تصييرَ مقاطعِ الأجزاء في البيتِ على سَجْعٍ أو شبيهٍ به أو من جنسٍ واحد في التصريف والتمثيل ، وسُمي تسميطاً تشبيهاً بالسِّمْطِ في نَظْمِهِ ، كقول امرئ القيس : مِكَّرٍ مفرٍ مقبلٍ مدبرٍ معافأتى باللفظين الأولَيَيْنِ مسجوعتين في تصريفٍ واحد ، وجاء بالتاليتين شبيهتين بهما في التعديل والتمثيل ، والمرادُ من هذا أن تكونَ الأجزاءُ متواليةً أو تكونَ مسجوعة .( والتضمينُ : أن يأتيَ البيتُ لا يتم معناه إلا بالذي بعده ، وقد تقدم ذكرُه ، ومن التضمين قول الحارثِ بن مُضاض : وقائلةٍ والدَّمعُ سَكْبُ مُبادِرُ ........ وقد شَرِقتْ بالماءِ منها المحاجرُ وقد أبصرتُ حمَّان من بعد أُنْسِها ........ بنا وهى منا موحشاتٌ دوائر كأَنْ لم يكن بين الحَجونِ إلى الصفا ........ أَنيسٌ ولم يَسْمُرْ بمكةَ سامر فقلتُ لها والقلبُ منى كأنما ........ يُقَلِّبهُ بين الجوانِح طائر بلى نحن كنا أهلَها فأجاءنا ........ صُروفُ الليالي والجُدودُ العواثرومنه قول أبي هفّان : بل لو رأَيتَ العاشقين ببابه ........ من بين مَدْعُوِّ به ومُطَفِّلِ لَذَكَرْتَ بيتاً قاله حَسانُ في ........ أولادِ جَفْنَةَ في الزمانِ الأول يُغْشَوْنَ حتى ما نَهِرُّ كلابُهم ........ لا يَسألون عن السواد المُقْبِل( والقَسَمُ ) : كقول أبي على البصير : أَكْذَبْتُ أحسنَ ما يظنُّ مُؤَمِّلِي ........ وهَدَمْتُ ما شادته لى أسلافي وعدِمتُ عاداتي التي عُوِّدْتُها ........ قِدْماً من الإتلافِ والإخلاف وصحبتُ أصحابي بِعرْضٍ مُعْرَضٍ ........ متحكَّمٍ فيه ومالٍ واف وغَضَضْتُ من ناري لِيَخفَى ضوؤُها ........ وقَرَبْتُ عُذْراً كاذباً أضيافي إن لم أشنَّ على عليِّ حُلَّةً ........ تُضْحِى قذىً في أعين الأشراف( والإعناتُ ) : هو لزوم ما لا يَلْزَمُ .( وتجاهلُ العارفِ ) : كقوله : بالله يا ظَبَيَاتِ القاعِ قُلْنَ لنا ........ ليلايَ منْكُنَّ أَمْ ليلَى من البّشَرِوكقول زهير : وما أَدْرَى وسوفَ إخالُ أَدْرى ........ أَقَوْمٌ آلُ حِصْنٍ أمْ نساء( والهَزْلُ الذي يرادُ به الجِدُّ ) كقوله : إذا ما تَميميٌّ أتاكَ مفاخراً ........ فَقُل ْ عَدِّ عن ذا كيف أكْلُكَ للضبِّ( والزيادةُ التي يتم بها المعنى ) : كقوله : إذا ركبوا الخيلَ واستَلأَموا ........ تَحرَّقتِ الأرضُ واليومُ قَرّْفقوله 'واليوم قر' زيادةٌ تَمَّ بها المعنى وكَمُلَ ، وكقول طَرَفة : فَسَقَى ديارَكَ غيرَ مُفْسِدِها ........ صَوْبُ الربيعِ ودِيمَةٌ تَهْمِىفقوله 'غيرَ مفسدِها' زيادةٌ جعلت المعنى في غاية الحسن .( والمشاكلةُ ) : أن يجمعَ الشاعرُ في البيت كلمتين متجاورتينأو غير متجاورتين شكلهما واحدٌ ومعنياهما مختلفان ، كقول أبي سعد المخزومي : حدقُ الاجالِ آجالُ ........ والهوى للحُرِّ قَتَّالُوقولِ الشمّاخ : كادت تُناقِطني والرَّحْلَ أَنْ نَطَقَتْ ........ حَمامةٌ فَدَعَتْ ساقاً على ساقفالساقُ الأولُ ذكَرَ الحَمامِ والثاني ساقُ شجرة .وجاوز أبو المشود الهُذّلِيّ ذلك فقال : وَمَرَتْ سوابقُ دمعِها فتواكفتْ ........ ساقٌ يجاوب فوق ساقٍ ساقاوقول الأَفْوَهِ : وأقطعُ الهَوْجلَ مُسْتأْنِساً ........ بهَوْجلٍ عَيْرانَةٍ عنتريسْالهَوْجَلُ الأولُ الفلاةُ ، والثاني الناقةُ .( والتنبيهُ ) : هو أن يقولَ الشاعرُ بَيْتاً يرسِلُه إرسالَ غيرِ مُتَحرِّزٍ من المنقِذِ عليه ثم يتنبه لذلك فيستدركُ مَوْضِعَ الطَّعْنِ عليه بما يُصلحُه ، وربما كان ذلك في الشطر الأول من البيت فيتلافاه في الشطر الثانى ، وربما كان في بيتٍ فيتلافاه في الثانى ، وذلك كقول بعضهم : هو الذئبُ أو للذئب أَوْ في أمانةً ........ وما منهما إلا أزَلُّ خؤونُكأنه لمّا قال 'أو للذئب' تَنَبَّهَ على أَنَّ قائلاً يقولُ له : وأيةُ أمانةٍ في الذئب ، فقال مستدركاً لخطئِهِ : وما منهما إلا أزَلُّ خؤونُفسلمَ له البيتُ .وقول الآخر : وقد أعددتُ للحَدَثانِ حِصْناً ........ لو أنَّ المرءَ ينفعُه العُقولُكأنَّهُ لمّا قال المصراعَ الأولَ تنبَّهَ على أَنَّ قائلاً يقولُ له : وهل يمنعُ من الحَدَثَانِ حِصْنٌ فقال متلافياً ' : لو أنّ المرءَ ينفعُه العقولُ ' .وقال أَوْس : سأَرْقُمُ في الماء القَراحِ إليكُمُ ........ على نَأْيِكُمْ إنْ كان للماءِ راقِمُومنه : إذا ما ظئمتُ إلى ريفِها ........ جعلتُ المُدَامَةَ منهُ بديلا وأين المدامةُ من ريفِها ........ ولكنْ أُعِلِّلُ قَلْباً عليلا( والمُواردةُ ) أن يتفق الشاعرانِ إذا كانا في عَصْرٍ واحدٍ أو تأَخَّرَ أحدُهما عن الآخر على معنىً واحدس يتواردانِه بلفظٍ واحدٍ من غير أَنْ يأخذَ أحدُهما عن الآخر ، وهى مأخوذةٌ من ورودِ الحَيَّيْنِ الماءَ من غير آتِّماد ، وذلك نحو ما ذَكَرَهُ ثعلب عن محمدِ بْنِ زيادٍ الأعرابي : قال : قيل لابن مَيَّادَةً حين قال : وَنُوَّارُه مِيلُ إلى الشمسِ ظاهرُهُأين يُذْهبُ بكَ هذا للحطيئة ؟ قال : أكذلك ؟ قِيلَ : نعم ، قال : الآن علمتُ أنيِّ شاعر ، ما سمعتُ بهذا إلا الساعةَ ، إنيِّ لَشاعرُ حين وافقتهُ وواردتُ على قولِه .( والموارَبَةُ ) : أن يقولَ الشاعرُ في مديحٍ أو هجاءٍ أو وَصْفٍ ، فإن أَنْكَرَ عليه المديح بعضُ أعداءِ الممدوحِ ممن يخافُه أو عثر عليه المهجو غَيَّرَالمعنى بلفظةٍ إلى ما يتخلَّصُ به أو زاد شيئاً أو نَقَصَ . وأصلُه من الأِرْبِ وهو المكرُ والخديعة ، يقال أَرِبْتُه بكذا وكذا ، وذلك مثل قولِ عُثْبان الحروري الشامي ، فإنه لما قال : فإن يَكُ منكُمْ كان مروانُ وابنُه ........ وعمروٌ ومنكمْ هاشمٌ وحبيبُ فمنّا حُصَيْنٌ والبَطِينُ وقَعْتَبٌ ........ ومنّا أميرُ المؤمنين شَبِيبُأَخِذَ فأتِى به هشامَ بْنَ عبد الملك فقال له : أنت القائل - ومنا أميرُ المؤمنين شبيب فقال مُوارِباً إنما قلتُ : ومنَّا اميرَ المؤمنين شبيبُ ، فتخلَّصَ بهذه المواربةِ اللطيفةِ التي لا تزيدُ على حركةٍ واحدةٍ .ولما بلغ المأمونَ أَنَّ عمرو بْنَ أبي بكر العَدَوِيَّ قاضي دمشق قال : بَرِئْتُ من الإسلام إن كان كُلُّ ما ........ أتاكَ به الواشونَ عمقِّ كما قالواأنكرَ ذلك ، وقال : قاضٍ لا يكون له يمينٌ إلاّ بالبراءةِ من الإسلام لا تسعُ الاستعانةُ به في الدماءِ والفروجِ والأموالِ ، وأمَرَ بإشخاصِه فلما دخل عليه سأله عن البيتِ ، فقال : إنما قلتُ :حُرِمْتُ مُناي مِنْكِ إنْ كان كُلُّ ما ، . . . .فردَّهُ بمواربتِه إلى عَمَلهِ .وكذلك قولُ نُصَيْب : أهيمُ بدَعْدٍ ما حَبيتُ فإنْ أَمُتْ ........ فواكَدَى من ذا بَهيمُ بها بَعْدىلما قالت له سُكَيْنَةُ : أكمدتَ اهتماماً منك بها بعدَك ، مَنْ يدْخِلُ عليها مثلَ ذراعِ البَكْرِ ، فقال : يا بنت رسولِ الله صلى الله عليه وسلم ، إنما قلتُ : فواكبدي مِمَّنْ يهيمُ بها بَعْدىولما أنشدَ الأخطلُ عبدَ الملك بْنَ مَرْوان قولَه : لقد أَوقعَ الجحَّافُ بالبِشْرِ وقْعَةً ........ إلى الله منها المُشْتَكَى والمُعَوَّلُ فإلاّ تُغَيِّرْها قريشٌ بمْلكِها ........ يَكُنْ عن قريشٍ مُسْتمازٌ ومَزْحَلُقال : إلى أَيْنَ يا ابن اللخْناءِ ، قال إلى النارِ ، فقال له عبدُ الملك : أَمَا واللهِ لو قلتَ غيرَ هذا لأمرتُ بأَخْذِ ما فيه عيناك . أَفَلاَ تراهُ كيفَ فَطِنَ لموضعِ خَطَئِهِ وكيف تداركَهُ بمواربتِه من غيرِ فكْرٍ ولا رَويَةً .

